

Toda la correspondencia se dirigirá a nombre del Director o Administrador de EL ADELANTO Apartado de Correos 10 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Administración: Librería de Núñez, Rúa, 25. Tel. 1018 Redacción y Talleres: Ramos del Manzano, 42. Tel. 1924

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Precios de suscripción en toda España: SETE Ptas. TAS CINCUENTA CENTIMOS al trimestre. — Anuncios, esquelas de defunción y reclamos, precios por tarifa. — Comunicados y remitidos, precios convencionales

TODOS LOS PAGOS SE HARAN POR ANTICIPADO Se admiten esquelas hasta las TRES de la madrugada

NUMERO SUELTO: 15 CENTIMOS

SEGUNDO AÑO TRIUNFAL

LA SOLEMNIDAD DE AYER, EN EL PARANINFO DE LA UNIVERSIDAD

Los miembros de las Reales Academias, integradas en el "Instituto de España", juran servir perpetua y lealmente a España y al Caudillo

Don Pedro Sainz Rodríguez, en un magnífico discurso, se dirige, de un modo especial y solemne, a los pueblos hispano-americanos

El representante del Caudillo, general Gómez Jordana, dice que el acto de la constitución del Instituto de España ha de dejar huella indeleble en nuestra Historia

Fórmula del Juramento

—Señores Académicos: ¿Juráis a Dios y ante sendos Angeles Custodios servir perpetuamente y lealmente al de España en sus tradiciones vivas, en su Catolicidad que encarna el Pontífice de Roma y en su continuidad, hoy representada por el Caudillo salvador de nuestro Pueblo?
—Sí juramos.
—Si así lo hicieréis, Dios os lo premie, y si no, os lo demande.

Convocadas por el Caudillo en servicio de Dios y de España, las letras, empujaron ayer sus armas en la primera solemne y pública reunión que ha celebrado el «Instituto España» en el Paraninfo de la Universidad de Salamanca para prestar juramento ante el representante del Jefe del Estado.

El general Conde de Jordana, Presidente de la Junta Técnica del Estado, ha traído la representación del Caudillo y ha recibido el solemne juramento a los miembros de las Reales Academias que constituyen la Corporación.

Bajo el dosel del aug. magna que amparaba a su sombra el retrato del Caudillo que recientemente pintó Aguilar, se sentaron en la presidencia, después de entrar a los acordes del Himno Nacional y con la concurrencia en pie y con el brazo en alto, el general Conde de Jordana, y a sus lados, don Nicolás Franco, secretario general del Estado; el obispo de Madrid-Alcalá, doctor Eijo y Garay, y el vicepresidente primero del Instituto de España, don Pedro Sainz Rodríguez, acompañados del alcalde de la ciudad y del gobernador civil de la provincia.

A la derecha del dosel que cubría la representación del Estado, se sientan los miembros de las Reales Academias con sus presidentes en primera fila: don José María Pemán, por la de España; don Juan de la Encina, por la de Lengua; el Duque de Alba, por la de Historia; el Conde de Romanones, por la de Bellas Artes; don Joaquín María Castellarnau, por la de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales; don Antonio Goicoechea, por la de Ciencias Morales y Políticas; y don Enrique Suñer, por la de Medicina.

El Senado de la cultura española llena la mitad del amplio estrado; la otra mitad, a la izquierda de la representación del Caudillo, la ocupan los invitados de honor, entre los que figuran los representantes de los países amigos. Los ocupantes de los bancos universitarios que llenan el Paraninfo, en estrados y sala baja, son tan selectos y numerosos, que su sola enumeración ocuparía columnas y columnas de nuestro periódico. Baste decir que allí figuraba lo más gra-

PARTE OFICIAL DE GUERRA

En las trincheras conquistadas ayer en el sector de Teruel, fueron recogidos numerosísimos cadáveres de los rojos

DOS AVIONES ENEMIGOS DERRIBADOS

PARTE OFICIAL DE GUERRA con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las veinte horas del día 6 de Enero de 1938. (II Año Triunfal)

En el sector de Teruel también hoy se ha vencido la resistencia enemiga, continuando la brillante progresión de nuestras tropas, que han conquistado nuevas posiciones fuertemente atrincheradas en las que se han recogido numerosísimos cadáveres de los rojos, que han sufrido durísimo castigo.

En combate aéreo han sido derribados dos aviones de caza enemigos, sin novedad por nuestra parte.

Salamanca, 6 de Enero de 1938, II Año Triunfal. De orden de S. E.: El general, jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

nado de lo civil y de lo militar, del Ejército y de la Marina, de las Ciencias y las Artes...

SE ABRE LA SESION
El general Conde de Jordana, con voz fuerte y clara, anunció la apertura de la sesión y la lectura de la Memoria por el secretario perpetuo, don Eugenio D'Ors.

Eugenio D'Ors viste el uniforme de F. E. T. de las JONS y saludó brazo en alto al representante del Jefe del Estado y al selectísimo y numeroso público que llenaba totalmente el Paraninfo hasta sus pasillos, e inicia la lectura de la Memoria.

Elogia la decisión del Caudillo al incorporar las Reales Academias en el Instituto de España, sin que pierdan su autonomía, para así llevar juntas la repre-

sentación del saber. «Lleva al pobre a tu fiesta y él mismo se lavará», dice en otro pasaje al considerar la convocatoria y recuerda que en el nuevo Estado la jerarquía está en la función. Da las gracias al Caudillo por su convocatoria a la representación de la cultura que lucha por la verdad, y dice que del ignorante al sabio, del hombre del campo al de la ciudad, por doquiera se reconoce la obra ingente del conductor de España. Un aplauso unánime rubrica la lectura.

El representante del Generalísimo, general Conde de Jordana, concede la palabra al vicepresidente del Instituto, don Pedro Sainz Rodríguez, presidente en funciones, en ausencia de don Manuel de Falla, ausente por enfermedad.

Discurso de don Pedro Sainz Rodríguez

«Como vicepresidente del Instituto de España y hoy en función de presidente, por enfermedad del presidente efectivo, señor Falla, tomo la palabra para decir lo que varias veces he expresado en el curso de nuestras reuniones, y que es el motivo de que sea yo, el más indigno de todos los miembros del Instituto, el que cumpla la honrosa pesadumbre de llevar en estos momentos la voz de esta entidad.

La verdad es que no debe esperar la gente oír en estos momentos, grandes discursos, ni pensamientos profundos. Yo estoy seguro de que España lo que quiere oír de nuestros labios es la afirmación clara y solemne de la solidaridad de la cultura con el heroísmo de la masa española, que se bate en las trincheras por la honra de España y por la civilización europea.

He dicho más de una vez si será el porvenir de la inteligencia en el futuro el aprender esta gran lección en que el pueblo se desata y ha dejado sus quehaceres, ha dejado sus hogares, oyendo sólo la voz sagrada de la madre España, y se ha lanzado a las trincheras para continuar la tradición de la nación y esta continuación es la personalidad histórica, sin la cual la inteligencia, el arte y la cultura, no será más que relieve.

Es hora de que hagamos definitivamente esta declaración para poder volver en España por los fueros de la cultura y de la intelectualidad, porque en la conciencia de nuestro pueblo, por circunstancias que están bien patentes en la memoria de todos, hoy día el prestigio y la autoridad, de la inteligencia, atraviesa por una grave crisis.

Porque la inteligencia, en estos últimos tiempos, se hizo traiciona a sí misma por la insensatez de algunos hombres—quiere creer que equivocadamente y hasta de buena fe—, que no sabiendo que el fin de la inteligencia, en función propia, estaba en ella misma y que cuando se le sacaba de la propia función, de su propia esencia y se agotaba en la lucha de los partidos, se hacía traición a su propia personalidad.

Traición a la inteligencia se llama esto. Y hay dos modos de traicionarla: sacándola de sus grandes funciones, para gastarla en las estériles luchas de los partidos, o haciendo que ante la contemplación de su propia valía un narcisismo infundado, se haga degenerar. La inteligencia sin carácter, la inteligencia sin moral, no es nada.

Es preciso que demos lecciones de humildad. Todos estos hombres que están muriendo por una voz oscura que les dice que es preciso salvar a España, no dan a todos los intelectuales una máxima lección, porque ellos han aprendido el profundo valor de las cosas, y los intelectuales, en la contemplación de su valer, muchas veces no han hecho más que malbaratar su inteligencia para convertirla en un azote de la sociedad.

Hoy Europa y España forman en primera línea de esta transformación, asiste al fin de un gran ciclo histórico; ciclo que se abrió con la revolución francesa, que adquirió cultura económica en la revolución del 48, y va a terminar ahora en Europa y en el mundo.

buyendo a ello. Pero todo ese ciclo se ha elevado porque tenía un fundamento doctrinal. Pudiéramos llamarle la «etapa rousseauiana» de Europa. Etapa en que al hombre se le había hecho creer que era bueno y a las masas se las había hablado de felicidad sin trabajo.

Es preciso que volvamos los ojos a la fe de nuestras conciencias para saber que el hombre no es naturalmente bueno, que el hombre está envilecido por el pecado y que sólo por la virtud y la gracia de Dios podemos encontrar el camino de todas las felicidades.

Esta es la gran lección de humildad que debe sacar la inteligencia de la gran experiencia que acaba de vivir. Acabaron para siempre los vivos y los muertos. La inteligencia no es nada, si no es impulso en el servicio de la colectividad.

Acabó eso de que la política sea una especie de enfermedad corrosiva de la sociedad, que hace que nada esté en su sitio. Y así como un hombre puede ignorar cómo funciona su organismo, si no lo estudia en un tratado de fisiología, así las sociedades, cuando cada hombre, cada clase, cada oficio, está ocupado en la cuestión política, es una social enfermedad en decadencia. Las sociedades marchan cuando el hombre realiza sus funciones propias; cuando la política se basa en la técnica administrativa y cuando los demás hombres se ocupan de su sindicato, de su jornal, de su función propia.

Ha terminado también el que se haga traición a la inteligencia, impulsándola a la lucha infundada de los partidos políticos. Y cuando yo hablo aquí con

dolor de esta crisis de la inteligencia, no lo hago movido por ninguna pasión política, porque ese pecado de la inteligencia no lo siento yo como pecado cuando los ataques, son de unos partidos contra otros. El Estado pasado, el Estado anterior, estaba dividido y cuando las izquierdas atacaban a las derechas y cuando las derechas atacaban a las izquierdas, era solamente una ley biológica del Estado. Pero es que hay otro pecado. No es que se ataquen las izquierdas a las derechas o las derechas a las izquierdas, sino que hay aquellos que atacan por encima de eso. Atacaban a la continuidad de la nación, atacaban a la integridad de la nación, que estaba por encima de las derechas y por encima de las izquierdas.

Terrible cosecha la que nos toca recoger. Terrible, porque esa etapa, que ha producido lo que yo llamo la crisis del prestigio de la inteligencia, se caracterizó por poner en duda la unidad moral de la patria española. Y lo grave de esta crisis de la inteligencia, es que ha habido un momento en que a la gente española se le ha guiado en la duda de la existencia de esa moralidad de la Patria. Y esos hombres que tenían que hablar de patriotismo, no podían hablar de patriotismo a las masas, de grandes creaciones de nuestros artistas, de nuestros filósofos o de nuestros pintores. Tenían que encerrarse en el materialismo geográfico y no podían amar a España; no podían hablar más que de los cincos de Castilla o de la campaña de Valencia, porque para ellos, Patria, no era más que un territorio; porque cuando volvían la mirada hacia el pasado, cada obra les hablaba de una unidad moral que ellos no entendían. Ese ha sido el pecado cruento de ayer, y ahora, con sangre, se está salvando la idea de la unidad moral de la patria española.

¡Gran tragedia la que ha traído para España la rotura de esa unidad moral producida durante la introducción de la Enciclopedia; que ha sido la tragedia española durante siglo y medio!

Cuando el pueblo español se levantó en armas en la Guerra de la Independencia contra Francia, una gran masa de sus intelectuales, no estaba con el pueblo, estaba con los invasores. ¿Por qué? Porque la unidad moral faltaba; porque en España no existía la unidad moral de la nación. Y es preciso que restauremos esa unidad moral, por encima de todo, porque sino podría ocurrir que, así como en la Guerra de la Independencia el pueblo con su sangre, logró la libertad territorial de España, como no había sabido construir fuertes líneas de trincheras en la guerra de las ideas, fueron los enemigos de aquella independencia los que la hundieron, porque las ideas de la revolución política prendieron en el pueblo español, que había dado su sangre por su liberación.

Tenemos, pues, que crear los hombres de la inteligencia otro frente: el frente de las ideas. La guerra, sin un frente de ideas que de sentido por siempre, de un modo definitivo, a la unidad moral de los españoles, no sería fecunda.

Es preciso que se termine también con aquella tragedia del mundo del «progresismo» internacional que ha padecido España; porque España ha vivido la enorme tragedia de que cuando se le daban honores materiales, se le arrancaba su personalidad espiritual y cuando se afirmaba su unidad espiritual, parecían ponerse valladores al desenvolvimiento progresivo.

Yo espero que el Estado futuro será una síntesis suprema que sabrá salvar estas dificultades y que España tendrá un nivel de vida y un progreso material, respetándose su unidad moral, la integridad de su personalidad histórica.

Por eso, el Instituto de España es unidad, porque es y representa el movimiento de unidad en las

tierras de España y en la conciencia moral de nuestro pueblo. No olvidas que vamos a jurar ante el Yugo y las Flechas, que son el emblema sagrado de la redención de nuestro pueblo, y que por eso el Instituto ha de tener este carácter de frente de guerra. Somos los encargados de trazar las trincheras del pensamiento, para que las muerdes de todos los días de ese pueblo español, que ha sabido salvarse, nos sean fecundas en las trincheras de la guerra.

Quiero dirigir unas palabras de gratitud al Caudillo, que nos ha hecho hacer, alto ejemplo que da ante el mundo y ante Europa, título que pudiera poner como símbolo de su escudo aquellas palabras de la Sagrada Escritura de que, a la vez que con su espada nos va devolviendo pedruzcos y pedruzcos de la Patria perdida, con la otra mano va construyendo los cimientos del Estado futuro, para que la obra que realiza la espada no sea derrocada. ¡Esa espada es como un rayo luminoso que nos marca a todos los españoles el camino del deber y del porvenir!

Y ahora, señores académicos, yo no querría terminar estas palabras sin cumplir un deber. Creo que el Instituto de España no inauguraría bien sus sesiones y su vida si en este momento, ante la representación de la Jefatura del Estado, no se dirigiese de un modo especial y solemne a los pueblos hispanoamericanos. Porque nosotros, en el mundo, no somos sólo España; somos una civilización que tiene un porvenir inmenso por la espiritualidad que fabricaron nuestros padres. Yo quiero dirigir unas palabras a los pueblos hispanoamericanos, habiéndoles dicho lo que significa nuestra guerra y de lo que significa, en la actuación de la humanidad, el camino que se abre para España al concluir la guerra en que estamos dando la sangre por la salvación de nuestra personalidad histórica y por la salvación de la civilización.

La guerra civil rebasa el ámbito de la nacional para tener una trascendencia general. Una vez más se cumple el destino de nuestro pueblo de que en él se diriman todas las grandes batallas de la humanidad. El mundo entero no puede mostrarse extraño a esta contienda, que no interesa sólo a la política de relación entre los diversos grupos nacionales, sino que afecta a toda la sociedad humana y la divide en dos bandos eternos, en que los que luchan son el bien y el mal, la civilización y la barbarie, el espíritu y la materia. Siempre fuimos, como dijo Ma-

rriana, largos en realizar hazañas y pocos en relatarlas. La España nacional ha dicho su palabra ante el mundo; pero a los países hispanoamericanos, los que comparten con nosotros la responsabilidad, la civilización y la historia, tenemos el deber de hablarles de modo diferente, para que juntos comprendamos la definitiva trascendencia que para el porvenir de nuestra personalidad en el mundo ha de tener la guerra civil de España.

La interpretación de las guerras de independencia hispanoamericanas como guerras civiles, hoy comúnmente admitida, ha cambiado el concepto del pasado y del porvenir por la vivencia histórica de los pueblos hispanoamericanos. El Imperio español tuvo siempre en sus móviles tradicionales un carácter puramente espiritual. El descubrimiento del Nuevo Mundo fue para los españoles una tarea de ampliación de la Cristiandad, más que una conquista territorial; de incorporación de unos pueblos a la vida de la civilización y de la religión cristiana. Nuestras batallas fueron por el predominio de un concepto moral, católico, en suma.

La falta de asimilación por parte de España de las doctrinas opuestas que imperaron en una gran parte de Europa, y de la continuación social y económica a que este hecho dio lugar, fue interpretado durante dos siglos y medio, por gentes interesadas en ello, como incapacidad del pueblo español para la civilización y para el progreso; este momento histórico español, que podríamos llamar de las «ocurrencias de Europa, ha venido a dar la razón a la concepción española de la moral, de la política y de la civilización.

España es, pues, un Imperio sojuzgado, no una raza ni un pueblo en decadencia. Una raza española que consumió su potencia material para dejar flotando la bandera de un ideal sobre la conciencia del mundo, España vuelve a emprender la gran batalla por el predominio del espíritu, dando una vez más en la historia un salto de estrella, que la convertirá en uno de los luminantes de la transformación próxima de nuestra común civilización. Las razones morales de aquel Imperio han sido borradas o confundidamente percibidas por la conciencia nacional española. Fue esto la causa profunda del apartamiento o de la incompreensión del pueblo. Pero hoy, nuestro llamamiento, esperanzado y lleno de sentido de España, a los pueblos hispanoamericanos, no es para hablarles de glorias pasadas, sino para ex-

presarles la profunda transformación que implica para España la resolución de la guerra actual. Vemos a ellos para abrir sus ojos, mostrándoles las rutas luminosas que se abren para el porvenir de la hispanidad.

Los prestigios del pasado no son ya nuestros solamente, sino de ellos también, que tendrán más posibilidades de predominio cuanto más profundamente los sientan como suyos los nuevos pueblos de la América española. Nuestra lengua y la grandeza que poseen el mundo es no solamente por la gloria del arte y de la literatura, sino también porque son cien millones de hombres los que la hablan, y que renace con el esfuerzo de esta comunidad de realidades vitales, que será lo que aporte las más altas cualidades. Este llamamiento es un deseo de incorporación a una misma conciencia, cuyas raíces están aquí; pero cuyos frutos pueden y deben nacer igualmente en cualquiera de los países que sienten y tengan la lengua de Cervantes para que nuestro común destino se desenvuelva al amparo de la civilización.

Llega el solemne momento de la jura de los académicos. A la izquierda del estrado, hay unos Evangelios abiertos y debajo del Santo Libro, el libro español por excelencia, el «Don Quijote de la Mancha», el que figura impreso el símbolo del nuevo Estado: El Yugo y las Flechas.

El secretario perpetuo pronuncia la fórmula en voz alta: «Señores académicos: ¿Juráis a Dios y ante sendos Angeles Custodios servir perpetuamente y lealmente al de España en su tradición viva, en su catolicidad, que encarna el Pontífice de Roma, en su continuidad hoy representada por el Caudillo salvador de nuestro pueblo?» Uno a uno, con la mano derecha sobre los libros testigos, juran los académicos al mismo tiempo que inclinan la cabeza y el representante del Caudillo les impone las medallas académicas. «¡Si juráis!», dicen en voz alta. Primero, los miembros de la Mesa del Instituto, y después los restantes académicos, por Academias y orden de antigüedad.

Entre los académicos que prestaron juramento, recordamos: **ESPAÑOLA DE LA LENGUA:** Señores Pemán, Eijo y Garay, González Amezáiz, Artigas, Azco, D'Ors, Fernández-Florez, Baroja, Duque de Maura, Sainz Rodríguez y Machado.

HISTORIA: Duque de Alba, señores Blázquez, Ballesteros, Marqués de San Juan de Piedras Albas, Marqués de Selva Alegre, González Palencia, López Otero, Marquesses de Lema y Rafal, señora de Ballesteros, Zabala, Sangroniz y Castañeda.

BELLAS ARTES: Sres. Conde de Romanones, Redonet, Landecheo, Muguruza, Carueño, Alvarez de Sotomayor, Chicharro, Flores, Moreno Torroba, Labrada.

CIENCIAS EXACTAS: Señores Castellarnau, Hernández Pacheco, Duque de Medinaceli, Marín y Peñalver.

CIENCIAS MORALES Y POLITICAS: Señores Goicoechea, De Diego, Burgos Mazo, Pedregal, Fernández Prida, Gascón y Marín, Pons, Aznar, Marín Lázaro, Sangro, Ros de Olano y Yanguas.

MEDICINA: Señores Suñer, García Tapia, Castro Pascual, Jiménez Palanca, Cifuentes, De la Peña, Enriquez de Salamanca y Luis.

El secretario, señor D'Ors, leyó los nombres de los académicos que, no pudiéndose trasladar a Salamanca, enviaban su adhesión al acto: Asín Palacios, Lorenzo Ritta, Moreno, Jiménez Rivas, Fernández Arbó y otros.

Terminada la jura de los señores de la cultura presentes, el secretario perpetuo dedica un recuerdo a los desaparecidos que hubiesen jurado como nosotros. Va nombrando uno a

(Continúa esta información en la página tercera.)

Belchite, perpetuo monumento de heroísmo

Desde el comienzo de la guerra que con dolores y sangre, está salvando a España, siempre ha sido objetivo codiciado por el mando rojo la importante ciudad de Zaragoza. Esta población, una de las primeras de España, reúne en sí circunstancias diversas que la hacen sinéctica del espíritu e ideales que la hacen síntesis del Movimiento Nacional caudillesco por el Generalísimo Franco.

Bajo el punto de vista militar, el alzamiento de Zaragoza contra la anarquía y el sovietismo, significó alisar entre sí y desde el primer momento, las dos capitales más importantes, Madrid y Barcelona, donde el «gobierno» logró ahogar, a sangre y fuego, la reacción del espíritu nacional. Contando con Zaragoza, los rojos hubieran dominado el valle del Ebro y cercado Navarra y Castilla la Vieja. ¡Cuántas más dificultades para el triunfo de España!

Desde el punto de vista espiritual y religioso—teníamos presente que esta guerra es de ideales—Zaragoza es el centro de la fe católica de los españoles. Allí está la Basílica de la Madre del Pilar, Madre de España, la Sagrada Columna que un día—según tradición—recibió Santiago de Matagorda, y la Virgen, junto a la ermita del Ebro.

Por eso concentraron los rojos procedentes de Levante sus ataques en esta ciudad que a través de su historia ha sabido dar lecciones de valor y heroísmo, de la ciudad que resistió indómita dos siglos del genio militar, de Napoleón quien cuando logró penetrar la halló convertida en montón de ruinas. Así Zaragoza es la ciudad Muy Noble, Muy Leal, Muy Heroica e Inmortal.

BELCHITE

Una de las posiciones avanzadas de las fuerzas nacionales en el frente de Aragón era Belchite, pueblo pequeño, agrícola, de vida tranquila y apacible cuando la virgindad de los corazones aragoneses—nobles, leales, sinceros, honrados—no había sido bolidada por las doctrinas disolventes de la revolución comunista o anarquista que siempre, antes y en la guerra, han sido acompañadas de la violencia, el atropello y la destrucción.

Junto a Belchite hay un olivar—presentamiento mediterráneo—sobre una colina la ermita de la Virgen del Pueyo, Patrona de Belchite, que parece una oración constante elevada hacia los Cielos; y más allá había—hoy no existe ya—un Seminario menor; robusto edificio circundado de la huertita recordando vi una vez cuando la guerra no había turbado la serena majestad de los campos—a los niños futuros sacerdotes correr y saltar entre clases de Latín y Religión.

Llegó la guerra; la presión roja fue contenida en Belchite durante un año. En varias ocasiones los marxistas pretendieron conquistarla con desesperación no logrando su reiterado propósito. Los aragoneses son difíciles de vencer y Belchite con la tristeza de sus caras horadadas por la metralla, con la inquietud y pesadilla del ronca de aviación, pero tenso el ánimo en fervor patriótico, resistió. Llegó a resistir aquel furioso ataque de 15.000 hombres rojos en el mes de diciembre, que duró 36 horas gracias al heroísmo de los requetés aragoneses, de guarnición en las posiciones primeras, que aguantaron estocadamente desde los parapetos el castigo de la artillería y aviación enemiga; y después el cuerpo a cuerpo, cuando los rojos se decidieron a asalto. Al igual que las Falanges del bravísimo capitán Sant Pau, al igual que los anónimos soldados del Ejército que guardaban la plaza.

Con razón sobrada el Generalísimo había concedido ya a Belchite los títulos de Muy Heroica y Muy Leal Ciudad.

LA OFENSIVA MAYOR

Llegó Agosto; el «gobierno» Negrín-Prieto necesita emprender una formidable ofensiva en los 300 kilómetros del frente aragones, para mantenerse en el Poder; se lo exigía Moscú.

Allí, en Belchite, continuaban los requetés del Tercio de Almagóvares, los falangistas de Santa Pau, aquellos soldados valientes.

Los falangistas, en la ermita del Pueyo; los requetés, en el Seminario.

Una guarnición de 2.500 hombres. Al frente de ella, una oficialidad patriótica, consciente del deber, con honor, con fe; muchos alféreces provisionales creados por el Generalísimo, muchachos jóvenes, algunos de dieciocho años; en su mayoría eran estudiantes antes de la guerra; de esos que al ser promovidos, cuando juran luchar hasta morir por Dios y por la Patria, dirigiéndose al Caudillo:

«Los que van a morir te saludan».

Belchite resistió. Tras una defensa férrea de las tropas nacionales, cuando el enemigo había conquistado más de la mitad de la ciudad; cuando los restos de casas que aún poseían las fuerzas de Franco estaban ardiendo, incendiadas por el enemigo; cuando los soldados de España morían con la sonrisa en los labios luchando sin cesar; cuando los rostros de aquellos valientes, demacrados, daban a conocer las privaciones que sufrían; cuando la munición escaseó... entonces los defensores de Belchite que aún eran útiles para luchar, fueron capaces de cumplir la orden superior de evacuar la plaza—con bombas de mano y bayoneta caada—y de llegar a las filas nacionales. Así son los aragoneses. Así son los buenos hijos de España.

UN ALFEREZ DE TERCELO

Hace unos días conversé con un alférez del Reguete de Almagóvares, amigo mío de antiguo, que formaba parte de la guarnición del Seminario de Belchite.

Su relato es de interés enorme. Ha vivido, con papel principal, la gesta, y a consecuencia de su heroísmo yace en un hospital de Zaragoza.

Es un alférez del Ejército por méritos de guerra y estaba al mando de requetés del Tercio de Almagóvares.

Antes de la guerra era labrador del Bajo Aragón de la provincia de Teruel, no lejano a Belchite.

Sus maneras son sencillas, de hombre de campo, sin afectación, pero correctas; el rostro tostado por el sol, es reflejo de un corazón grande; el hablar reposado y tranquilo. Quizá la cualidad de más relieve sea su ponderación en todo: un aragonés de recio temple.

En primer lugar me refirió su vida anterior al sitio de Belchite. Ocupaba el cargo de presidente de la Juventud de Acción Católica de su pueblo, lo cual le arrajo el odio del Frente Popular, que le persiguió. Cuando se inauguró el Centro, un grupo de marxistas de la localidad intentó agredirle. Completamente solo, puso en fuga a todos los «amanuenses de la libertad». Al día siguiente fué detenido y encarcelado en Teruel, hasta que el Tribunal de Justicia declaró su inocencia pasado un mes.

Al iniciarse el Movimiento nacional, el pueblo le escamó como alcalde, inmediatamente tomó a su cargo la defensa contra las hordas rojas que avanzaban en las cercanías cometiendo crímenes y fechorías. Todos los hombres del pueblo se batieron durante dos días con sólo 20 muletines y 20 escopetas de caza, hasta que el enemigo, muy superior, penetró en la vecina localidad de Muniesa. Entonces Pedro José, con autorización superior, decidió evacuar Pleu y organizó la retirada de todo el elemento civil afecto al Movimiento salvador. En perfecto orden, ocupando varios camiones, salieron todas las familias de derechos. El alcalde quedó el último, protegiendo la retirada que se hizo sin ninguna baja por nuestra parte.

Poco después marchó al frente. A Belchite, al Seminario aquel que había junto al olivar y al río...

Allí ha hecho la guerra durante un año. Ya no la podrá hacer más; es inútil total para el servicio.

EL SEMINARIO. SITIADO

Sobrevino el ataque último en el frente aragonés; el alférez Royo mandaba una sección de 40 hombres en las trincheras del Olivar; protegían al Seminario y a Belchite. El ataque dió principio el 24 de Agosto por la noche. El enemigo disponía en este sector de 30.000 hombres y 40 carros de combate. Por sorpresa ocupó posiciones entre el Seminario y la ciudad, que cercaban completamente al primero, mientras que otras fuerzas asaban a Belchite, del resto del territorio que domina el Ejército nacional.

LA OFENSIVA MAYOR

Nuestro alférez recibió orden de abandonar las posiciones del Olivar, consiguiendo a pesar de una maniobra enérgica, su ninguna baja. Hasta que se retiró, hacia funcionar en las trincheras un gramófono que interpetaba constantemente a plena potencia el Himno Nacional y algunas «jotas», canto popular de la región, a cuyas notas vibran los pechos aragoneses.

Legado al Seminario, recibió el encargo de defender el segundo piso.

El bombardeo era incesante. En una hora cayeron en el edificio 152 granadas de cañón.

No tardó el enemigo en abrir varias brechas en los muros del Seminario, y furioso, intentaba penetrar por ellas al asalto. Allí acudía Pedro José con sus hombres, cuchillo en mano, cantando el himno de la Juventud de Acción Católica; a sus compases vibrantes, viriles llenos de fe y patriotismo, aquellos bravos

ELOGIO DEL CAUDILLO A LOS HEROES

El 12 de Octubre, fiesta de Nuestra Señora del Pilar y de la Raza, el Generalísimo dirigió al pueblo de Zaragoza el siguiente saludo:

«En este día del Pilar, en que se conmemora la fe Mariana de nuestro pueblo y el homenaje a la Raza, destaca Zaragoza con nueva ejecutoria. Los aragoneses de hoy, unidos a los héroes de Belchite, han escrito una nueva página de gloria en esta Cruzada de nuestra independencia. Mi saludo en este día lleva el rendido homenaje del pueblo español para los zaragozanos defensores de Belchite, perpetuo monumento de heroísmo. En lo sucesivo, llevará Belchite el título de Leal, Noble, Heroica villa. Y además he ordenado se abra expediente para la concesión a sus defensores, colectivamente, de la Cruz Laureada de San Fernando.»

Burgos, 12 de Octubre de 1937. (II Año Triunfal).

FRANCISCO FRANCO

hicieron retroceder siempre a los asaltantes.

Al romper de las granadas se derrumbó una nave del edificio. Las bombas de humo hacían irrespirable el ambiente. La falta de agua atormentaba a los héroes. Comida no faltó porque, al retirarse al Seminario, los requetés llevaron consigo cien quesos.

De la capilla donde, oraron en sus días juveniles tantos que hoy son sacerdotes, ya no quedaba nada.

En una habitación interior fue trasladada la enfermería. El médico no abandonó un instante su deber.

MUJER ESPAÑOLA

Presidiendo la enfermería, una imagen de la Virgen de los Desamparados, Patrona de Seminario, y a sus pies, unas veces con el rosario entre las manos y otras atendiendo a los heridos, una muchacha joven, de veinte años, que mientras los requetés luchaban y caían con bravura de héroes, cumplía también con su deber. Oraciones, cuidados, consuelos...

Después, al abandonar el Seminario, no se supo más de la enfermera. Quedó a la cabeza de los heridos o a los pies de la Virgen de los Desamparados; era su deber. Lo único cierto es que murió allí mismo; seguramente tendría en sus manos el ofrecimiento de la vida por Dios, por España, por los héroes que estaban muriendo, por sus propios enemigos...

«No es este caso de sublime heroísmo? Digno de una mujer cristiana y española».

En otra dependencia se dispuso una capilla ardiente. Los cadáveres de los que caían se quemaban durante la noche en una zarza que los defensores hicieron en el exterior del edificio. Los funebres cortejos salían en la mayor silencio por una de las brechas, que abrió la metralla en los muros. Los fusiles y ametralladoras guardaban estos emocionantes sepelios.

Peró no todo fueron enterramientos; también nació un niño, como aquel que nació en el Alcázar. Su madre—y otros muchos peñeros—se refugiaron en el Seminario. Cuando la muerte se cernía sobre aquel Santuario, con estampidos y ruinas y gritos de dolor, una nueva vida que nacia, fué símbolo radiante de la fecundidad del sacrificio heroico de aquellos valientes.

Día 2 de Septiembre: la situación es desesperada para los sitiados. Los hombres disminuyen; escasez de municiones; falta de agua y de sueño; el edificio derumbado; el enemigo en las tapias del jardín...

YO IRE A ROMPER

EL CERCO

Por la noche, la Comandancia de Belchite hizo llegar al Seminario—un papel escrito en el interior de una bomba de mortero—un orden de retirarse a la ciudad.

La oficialidad se reunió para estudiar el plan de una retirada con las menores pérdidas.

Cinco enlaces que se enviaron para explorar el terreno, hubieron de regresar al Seminario después de duro combate.

En la reunión citada se estimó necesario, para cubrir la retirada, ocupar previamente las trincheras del Olivar, empresa que se debía verificar sorteando las posiciones enemigas, merced a la oscuridad y que de suyo era arriesgadísima.

«Yo iré con veinte voluntarios a ocupar las trincheras del Olivar—dijo el alférez Royo—. Moriremos si es preciso, pero salvaremos al resto de la guarnición y a los paisanos refugiados».

Fuó imposible contenerlo. El alférez buscaba ya los veinte voluntarios entre los puestos de guardia.

Los encontró pronto. Quince de ellos son muchachos de la Juventud de Acción Católica. Los ha buscado porque le ofrecen confianza plena. Son jóvenes que tienen de la vida un sentido hondamente cristiano, apostólico, que antes de ser soldados de la Patria han sido—y son—soldados de Cristo; éstos sí que tienen tiempo el corazón en la lucha, en el sacrificio, en el apostolado. Se ofrecen a la muert-

te con intención apostólica—de que su sangre sea semilla de cristianos—, como los que morían en el Coliseo...

«Vamos a realizar una misión muy peligrosa—les dijo—. Quizá nos cueste la vida.»

Nadie dudó.

Pedro José sintió la necesidad de concretar más, para que todos supieran a qué se exponían, y añadió en tono de ariega:

«Requetés: Dentro de diez minutos vamos a morir. El que quiera morir que me siga. ¡Viva Cristo Rey! ¡Viva España!»

Un capellán les dió la absolución y bendijo especialmente al alférez.

Pedro José estrechó la mano al comandante de la fuerza, y, con voz firme, poco veada por la emoción, dijo por despedida:

«Hasta la eternidad, mi comandante.»

Saieron a las doce de la noche. Un paisano, voluntariamente, les guiaba. Iba armado con una escopeta de caza. Creyó cumplir así con su deber de ciudadanía.

Los requetés y el alférez iban armados con cinco bombas de mano y un cuchillo al cinto.

Sortearon por sendas las primeras guardias de enemigos. Tu vieron que descalzarse para no hacer ruido. Cuando el tiro cesaba, pudieron oír con claridad los ronquidos de algunos milicianos rojos que en las proximidades dormían. En varias ocasiones se arrojaron cuerpo a tierra porque el enemigo, intrigado por el ruido que los requetés producían al marchar, les buscaban si enciosamente.

El guía, sobreponiéndose al peligro, declaró al alférez: «Yo voy con usted hasta el final. Moriré con usted si es preciso.»

Llegaron cerca de las posiciones de Olivar. El alférez ordenó al guía que volviera a Seminario, puesto que allí estaba su familia. No pudo llegar: un balo la dejó tendido al ir a penetrar en los restos del edificio.

Era necesario ocupar por sorpresa las posiciones, evitando todo estruendo y todo disparo que sirviera de alerta al enemigo para enviar refuerzos.

Con cautela se aproximaron a las trincheras, y convenientemente distribuida la fuerza por el alférez, se lanzaron cuchillo en mano al asalto.

Poco tiempo más tarde las trincheras de Olivar—ya de los requetés—servían de protección a la retirada ordenadísima a Belchite, de los que en el Seminario se hallaban.

Peró no todos salieron. Fué preciso abandonar los heridos. En sus lechos quedaron rezando el rosario. Allí quedó también el médico, tres capellanes y la enfermera, aquella muchacha que fué aliento, sonrisa y consuelo de los sitiados.

DEFENSA DE BELCHITE

Cuando todos hubieron pasado Pedro José y sus hombres penetraron en Belchite, descalzos, malditos, pero vencedores.

La situación de la plaza, asediada por todas partes desde el día que comenzó el ataque al Seminario, no permitían el descanso a los valientes que llegaban de las trincheras del Olivar; el alférez Royo fué destinado inmediatamente a mandar una compañía de Infantería, cuyos oficiales habían perecido en el combate. Esta fuerza guarnecía una casa del pueblo y un huerto donde estaba atrincherada. Era el día, a las diez de la mañana, los rojos atacaron la posición, siendo rechazados con más de cien bajas enemigas. A las cuatro de la tarde reiteraron el ataque con más intensidad y hombres. Seis carros de combate rusos avanzaban hacia las trincheras del alférez Royo, disparando sus cañones con ritmo trágico.

Los soldados resistían el ataque con fusiles, a guna ametralladora y bombas de mano. La lucha era muy encarnizada y el enemigo cien veces superior.

MURIENDO SE VENCO

Era media noche. A la luz de las llamas que avanzaban y del bombardeo enemigo, las fuerzas de Belchite intentaron por tres veces romper el cerco. A la tercera, furiosos, cantando y dando vivas, se arrojaron—bayoneta caada—contra los cuatro parapetos que escalados ocupaban los rojos en la calle principal de la localidad. El momento fué terrible; mas los soldados de España sabían vencer porque sabían morir.

Tras el grupo de los asaltantes salieron los demás defensores de la plaza y la población civil. Junto a los primeros estaba el alférez Royo, animándolos con su cara herida, con su brazo sin mano, sin perder su serenidad y entusiasmo, e infundiéndolos a todos.

Es un golpe que me he dado involuntariamente con la bayoneta. ¡Animo, muchachos!»

Tuvo que callar. Cuando tenía en la mano derecha una bomba preparada para arrojarla contra un tanque, un bazo la hizo explotar. Le llevó todos los dedos y dejó a, descubierta los nervios y trozos de carne, que colgaban chorreando sangre. Ordenó a los soldados retirarse: los tanques estaban a pocos metros; él subió a la casa y se tumbó en el suelo. Con los pies sujetaba la puerta para impedir que el enemigo penetrara y diera con él.

Algunos milicianos rojos irrumpieron en el piso inferior, buscándole;

«Hay que matar a cuátratos a ese alférez de requetes que ha quedado por aquí», oía decir Pedro José.

Mas él, agotado por el cansancio y la herida, no desesperó; tenía—según me dijo—confianza en la Virgen del Pilar y estaba seguro de que le salvaría de todos los peligros.

Tuvo la suerte de encontrar una cuerda en el suelo y, con grandes apuros, pudo alzarla alrededor de la muñeca para cortar la hemorragia. Cuanto los milicianos se marcharon de piso inferior, Pedro José pasó a otra casa y en un rincón durmió un rato.

Allí le encontraron al poco tiempo varios de sus soldados, con la alegría consiguiente por el hallazgo del que creían muerto o prisionero.

Uno le acompañó a hospital. El médico procedió a amputarle la mano sin anestesia con unas tijeras. Pretendiendo taparle los ojos, Pedro José no lo permitió; firme, apretando los dientes, sin pronunciar una palabra, e rostro sereno, sufrió el dolor bárbaro de la operación.

Al día siguiente volvió al lugar que guarnecían sus soldados.

Con la muñeca vendada les arrojó. Estuvo allí una hora, pero agotado tuvo que volver al hospital. En la tarde de este día a cefasa se hizo apuradísima; el enemigo dominaba la mitad de las casas de Belchite. Las fuerzas nacionales ocupaban una reducida zona de casas del centro de la población. El bombardeo era incesante; los dos bandos luchaban cuerpo a cuerpo por la posesión de cada casa.

EL INCENDIO

Por fin aparecieron los tanques rojos arrojando fuego por tubos anallamas; tuvieron que apearse a este procedimiento contra la bravura de aquel puñado de héroes.

El fuego prendió en muchas casas «nacionales» y nuestras fuerzas se repicaron aún más. Los asaltos rojos se rechazaron cuerpo a cuerpo.

Al anochecer se recibió por radio la orden de 5.º Cuerpo de Ejército de intentar una salida con el fin de llegar a las líneas del grueso del Ejército nacional. Las columnas de Franco, que desde el exterior pugnaban por libertar a Belchite, encontraban muchas dificultades y tardarían algún tiempo en alcanzar su objetivo.

MURIENDO SE VENCO

Era media noche. A la luz de las llamas que avanzaban y del bombardeo enemigo, las fuerzas de Belchite intentaron por tres veces romper el cerco. A la tercera, furiosos, cantando y dando vivas, se arrojaron—bayoneta caada—contra los cuatro parapetos que escalados ocupaban los rojos en la calle principal de la localidad. El momento fué terrible; mas los soldados de España sabían vencer porque sabían morir.

Tras el grupo de los asaltantes salieron los demás defensores de la plaza y la población civil. Junto a los primeros estaba el alférez Royo, animándolos con su cara herida, con su brazo sin mano, sin perder su serenidad y entusiasmo, e infundiéndolos a todos.

Al saltar un parapeto cayó. Algunos compañeros le ayudaron a alzarse de nuevo. Había caído sobre varios cuerpos inertes de enemigos.

Marchó la caravana a través de la zona enemiga.

Al amanecer, el grueso de los evacuados llegaron a una paridera; permanecieron allí un rato.

Mientras esto sucedía, algunos soldados hicieron una descubierta para explorar el terreno.

«SALVE REGINA»

A lo lejos se vió un grupo que avanzaba. Son soldados. Avisan al grupo; todos salen. Deciden defenderse hasta morir con las armas que llevan consigo.

«¡A to! ¡A!—resuena en el espacio.

«¿De quién sois?»

«De la División reforzada de Madrid.»

«Nosotros también somos de Franco.»

Los bravos de Belchite cayeron a tierra, hincadas las rodillas, a insinuación de Pedro José, y éste, con voz fuerte y temblorosa—las lágrimas mojaban sus heridas—, enió:

«Salve Regina, Mater misericordiae...»

Al final, aquellos soldados de la División de Madrid, también notaron la caricia de las lágrimas en el rostro curtido por la guerra y el sol claro de España.

Al alférez Royo estaba agotado. Las heridas le causaban dolores agudos. La gangrena avanzaba por el antebrazo. Tuvo necesidad de andar aún cinco kilómetros hasta llegar a las manos ancias. Con rapidez fué trasladado a la estación de Valmadrid e inmediatamente a Zaragoza en el ferrocarril.

De la estación al Hospital en otra ambulancia, y, sin perder momento, a la mesa de operaciones. Aún había tiempo; la ciencia logró salvar la vida del alférez amputando—ahora con lujo de elementos—el antebrazo derecho a la altura del codo.

ASI SON LAS MADRES

ARAGONESAS

Un teniente de Infantería fué quien llevó a la madre de Pedro José las primeras noticias de su hijo:

«Ha logrado salir con vida, pero le han tenido que amputar el antebrazo.»

La madre, angustiada, llena de pena y dolor por el sufrir del hijo, pero serena—mujer fuerte, aragonesa—, contuvo el llanto que, sin querer, pretendía asomar a las mejillas, y juntas las manos, exclamó:

«Ofreci mi hijo a Dios y sólo ha aceptado un brazo. Bendito seas, Dios mío.»

Pedro José convalece en el Hospital. Han desaparecido las vendas y rasguños de su cabeza y pié. Ya ha aprendido a uti-

lizar la mano izquierda para comer.

Su madre y hermanas no se apartan un momento de su lado. Varias enfermeras le colman de atenciones. La España nueva está orgullosa de sus héroes y los atiende como a sus mejores hijos.

Pronto será este alférez «Caudillo del Cuerpo de Inválidos de Guerra». Seguramente podrá lucir con orgullo santo, sobre su pecho, alguna preciada condecoración militar. Es, cierto que podrá ostentar sobre el brazo izquierdo numerosos ángulos de cinta dorada correspondientes a otras tantas heridas recibidas en el campo de batalla.

El alférez Royo ha sido héroe principal de la gesta de Seminario de Belchite y figura destacadísima de la defensa de la población; por esta razón he estimado de interés celebrar con él la entrevista cuyos rasgos generales he referido.

Este es un episodio; la gesta de Belchite dió origen a muchos semejantes.

IDEAL

Al preguntarle sus aspiraciones para el futuro, declaró:

«Sólo he sentido la amputación porque me impide seguir luchando contra las hordas rojas sin Dios y sin Patria. Mi deseo es ofrendar la vida por el Ideal que defendemos.»

Cuando la paz se haga—con el triunfo de España—iré a mi pueblo, y en los ratos libres de mis faenas volveré a aquel centro de Juventud de Acción Católica a trabajar sin descanso por una sociedad mejor con su norma y guía en el Evangelio.

Hemos de dar el pan y la paz espiritual a todos los españoles para curar las heridas de la guerra, llevando a todos la doctrina de Cristo.»

Bien podrá cumplir Pedro José sus aspiraciones.

Con el prestigio de su brazo falto de mano y de sus honrosas cicatrices y de haber roto el cerco de Seminario, y de haber sido uno de los actores principales de la gesta de Belchite, de esa gesta de leyenda que ha tenido por escenario los campos dorados de Aragón, pareja de aquellas otras del Alcázar de Toledo, de Santa María de la Cabeza, del cuartel de Simancas, que ya traspasaron todas las fronteras del mundo y llegaron de gloria el nombre de España.

M. Monserrat GAMIZ

VOCES AMIGAS

NOTAS MUNI. IPALE

LA LIMP. EZA

DE LA VIA PUBLICA

Con carácter de obligatoriedad y sin excepción, se hace saber que nos normas de irrecusable observancia a partir de esta fecha las siguientes:

Primera: Cuando termine de nevar, y en su caso en las primeras horas de la mañana, los dueños o inquilinos de fincas, sin excusa ni pretexto, utilizando los medios de que dispongan, procederán a la limpieza de aceras y andenes en la enfrontada de sus fincas.

Segunda: Queda absolutamente prohibido el dejar abandonados los recipientes que contiene basuras en la vía pública, para que sean retirados por los barrenderos particulares o las brigadas de la limpieza municipal.

Tercera: Los contraventores a las disposiciones anteriores serán castigados con multa en la cuantía máxima autorizada y que sin más advertencia se hará efectiva voluntariamente o por la vía de apremio.

EL CONFLICTO CHINO-JAPONÉS

ACTIVIDAD DE LA AVIACION CHINA

Hankao.—Seisenta aviones chinos bombardearon ayer el aeródromo japonés de Wuhu, situado a 80 kilómetros al S. O. de Nankin. De fuente china se comunica que en el aeródromo fueron destruidos cinco aviones japoneses y otros más derribados en vuelo. Además se comunica que los aviones chinos bombardearon y hundieron dos cañoneros nipones. (D.N.B.)

TAWANKOU, EN PODER DE LOS JAPONESES

Tokio.—Se comunica que un destacamento de fuerzas japonesas ha ocupado Tawankou, localidad situada a 20 kilómetros al Norte de Tchufu y lugar donde nació Confucio. Los alrededores de Tchufu están siendo en la actualidad limpiados de los restos de las tropas chinas que quedaron en él. (D.N.B.)

PERSONALIDADES DEL INSTITUTO DE ESPAÑA DON MANUEL DE FALLA PEDRO SAINZ RODRIGUEZ

uno los muertos: Maestri, García Villada, Rufino Blanco, Conde de Gimeno, López Núñez, Pifería, Maestre, Martín Salazar, Madrid Moreno... «Presentes» Hacedo el auditorio con el brazo en alto, nutrido besaque de manos abiertas extendidas.

Discurso del general Jordana

Excelentísimos señores embajadores y representantes extranjeros; excelentísimos señores académicos; señoras y señores: La sesión que he tenido el honor de presidir por mandato y en representación del Jefe del Estado, por su solemnidad y por lo mucho que representa para la España nacional, que es la España auténtica, ha de dejar huellas indelebles en nuestra historia.

En mi corazón la ha dejado tan honda, que no puedo dominar mi emoción y voy a transmitirla, aunque no pensaba hablar, porque me consideraba anonadado y cohibido en medio de tanto prestigio, de tanta sabiduría, de la intelectualidad española. Yo, elevado hoy a la alta representación que osiento, habitualmente tan modesto y abstraído en mi inmensa labor, que absorbe toda mi vida, y sólo hecho al sobrio lenguaje del soldado, que contrasta con vuestra grandilocuencia. Verdad es que en estos momentos de realidades, todos somos soldados en esa gran batalla, de esa descomunal batalla que hemos de ganar para conseguir que resurja nuestra España, avasallada en su espiritualidad y totalmente rota por esas falsas propagandas, por esas horridas que todo lo destruyen, que encubren sus crímenes con esas mentidas propagandas, fomentadas con el oro de nuestras arcas, con nuestro incomparable tesoro artístico y con la hipoteca de nuestra riqueza, y hasta de nuestra soberanía. ¡Cuánto darían esos salvajes por poder ofrecer al mundo este hermoso acto que hoy podemos ofrecer nosotros!

El Caudillo y todos los hombres que modestamente le ayudamos en su labor de Gobierno, tenemos fe ciega en que, conscientes de vuestros deberes, pondréis toda vuestra sabiduría, todo vuestro talento, el mayor dinamismo, al servicio de la Patria, hasta conseguir que resurja nueva y más potente aún, si cabe, que en aquellos tiempos en que asombramos al mundo.

El Ejército, ese glorioso Ejército que figura hoy a la cabeza de los mejores del mundo, que con su heroísmo, que con su sacrificio nos está dando ejemplo a todos; ese Ejército al que vosotros, representación de la intelectualidad, aprovechando este solemne acto de deberis rendir el máximo homenaje, porque a él se lo debemos todo y porque todo lo merece, ese Ejército que, de victoria en victoria, sin regatear sacrificio alguno, está reconquistando y pacificando el país. Pero ese esfuerzo, como ha dicho muy bien Sainz Rodríguez, no conducirá a nada si vosotros no pusiésteis vuestro apostolado incondicional y rendido al servicio de la Patria y de su Caudillo; de ese gran hombre que asumió tanta responsabilidad cuando otros muchos la eludían; ese gran hombre que en buena lid ha conquistado y ocupa puesto preeminente en todo el orbe, como general, como estadista y como patriota. (Muy bien. Aplausos.)

Adelante, señores académicos. O viéndolo todo lo malo que pudo haber en el pasado—que no es poco—y aprovechando todo lo muchísimo bueno que hay en la tradición, y vigorizada ésta por el aliento, por el espíritu sano, por el gran ímpetu de esa juventud que está salvando a España, a luchar con vuestras armas, que son las Ciencias, que son las Artes, que son las Letras, puestas al servicio de Dios, de España, de Franco; haciendo honor a ese juramento, como corresponde a tan nobles caballeros. Y así, el Instituto de España, que como corporación está integrado por todas las Reales Academias, sin que por ello pierdan éstas lo más mínimo su autonomía, así conseguiréis llegar al máximo prestigio, y podréis difundir por todo el mundo todas vuestras grandezas, que son tantas, y todos nuestros ideales, que no son otros que poner el máximo sacrificio sin regateo alguno, al servicio de la civilización y de la paz. (Muy bien.)

Señores: ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva Franco! Un nutrido y continuado aplauso expresó la fervida admiración del auditorio y su adhesión a las palabras pronunciadas por el Conde de Jordana. El Himno Nacional, el de P. E. T., Oriamendi, el Himno de la Legión y entusiastas vivas a España y al Caudillo, conmovieron las viejas paredes vestidas de antiguos tapices del Parinifio de la Universidad. Las letras se habían unido a las armas, por voluntad del Caudillo, en su lucha contra los enemigos de Dios y de España.

Las adhesiones de los correspondientes extranjeros

El Instituto de España ha nombrado, como es sabido, algunos ilustres correspondientes extranjeros. Uno de ellos, el insigne ingeniero francés, monsieur George Claude, ha venido expresamente a Salamanca para la inauguración del Instituto. Otro, el jurista profesor George del Vechio, ha contestado con el siguiente telegrama: "Acepto con profunda gratitud el nombramiento que me honra. Contesto a la Academia, expresión insigne de la España inmortal, y renuevo el ruego de considerarme

ANOCHÉ, EN BURGOS

El Caudillo obsequia con un banquete al cuerpo diplomático

Burgos.—Siguiendo la tradición costumbre, anoche, en el edificio de la División, se dió un banquete en obsequio al Cuerpo Diplomático, ofrecido por el Generalísimo.

La Plaza de la División se hallaba iluminada y a la puerta del edificio formaba la guardia jilifiana en traje de gala.

El ceremonial todo del banquete se ajustó a las formas del protocolo.

En el vestíbulo formaban cuatro guardias con pértiga, calzón corto y casaca. El secretario diplomático, señor Soler, recibió a los invitados y frac y con condecoraciones. Las señoras lucían trajes de noche.

La servidumbre vestía librea encamada y calzón corto. En la escalera principal, adornada con tapices del siglo XVI, el ministro plenipotenciario, señor Igual, recibía y conducía a las personalidades al gran Salón del Trono, que ofrecía un aspecto deslumbrador y cuyas paredes estaban cubiertas con valiosísimos tapices.

En dicho salón, profusamente iluminado, se sirvió antes a los invitados un "cock-tail". El banquete comenzó a las nueve y media de la noche, y asistieron las siguientes personalidades: El Generalísimo y su señora; delegado pontificio, Monseñor Antonutti; embajador de Alemania y señora, embajador de Italia y señora, embajador del

El ilustre compositor español don Manuel de Falla, designado presidente de la Mesa del Instituto de España, nació en Cádiz el 23 de Noviembre de 1876. Hizo sus primeros estudios en su ciudad natal, terminándolos en Madrid con el maestro Pedrell (composición) y José Tragó (piano). En 1905 obtuvo por unanimidad el premio de la Casa Ortiz y Cussó, y en el mismo año el premio de ópera española en el concurso abierto por la Real Academia de San Fernando. En 1907 trasladó su residencia a París, donde perfeccionó sus conocimientos bajo la dirección de Paul Dukas y Claudio Debussy. En 1913 estrenó en Niza la ópera en dos actos "La vida breve", sobre un libro de Fernández Shaw, alcanzando un gran éxito, confirmado poco después en París y Madrid.

Posteriormente compuso "El amor brujo", sobre un libro de Martínez Sierra; "El sombrero de tres picos"; el capricho sinfónico, "Noches en los jardines de España"; la fantasía instrumental, "El retablo de Maese Pedro", y varias obras para piano, de las que destacan las "Piezas españolas".

El maestro Falla está considerado como uno de los compositores más interesantes de la escuela nacionalista española. Su técnica, modernísima e impecable, se halla puesta al servicio de un gusto depurado y de una real inspiración, caldeada por el estudio asiduo del folklore nacional, cuyos ritmos, cadencias, modalidades, líneas melódicas y ornamentación, forman la entraña de sus composiciones, sin sujetarse éstos, por eso, severamente al documento popular, sino desenvolviéndose con un marcado sello personal, que las hace inconfundibles dentro de la presente producción musical española.

La universalidad del renombre del maestro Falla se acentuó de día en día, menudeando los conciertos en que se interpretaban obras suyas y los que se organizaron con programas exclusivamente de sus producciones y con carácter de homenaje al autor, tal como el celebrado en la Sala Pleyel, de París, en Mayo de 1930, en la que Falla dirigió un

programa de sus obras, alcanzando uno de los mayores triunfos de su carrera artística.

En Mayo de 1929, don Manuel de Falla fué elegido, por aclamación, académico de la de Bellas Artes de San Fernando.

Falla es el puro creador de arte y el católico fervoroso. No vive más que para el arte y para la oración. Todos sus ingresos, cada año mayores—porque por días aumenta su prestigio mundial y la interpretación de sus obras se repiten sin cesar—, los dedica a los necesitados. Vive en un modesto y bello carmen granadino (los últimos tiempos, por su delicado estado de salud, pasa largas temporadas en Mallorca) con su hermana, y en unión de ella se acerca diariamente al templo y a las casas humildes de San Miguel y del Sacro Monte, donde don Manuel reparte, con ejemplar humildad cristiana, todo su dinero. Vive como un cristiano primitivo, como un cristiano sincero y seguidor fiel de las doctrinas de Jesús.

Lleva varios años trabajando en la que, según sus discípulos y amigos, será una de las obras cumbres de la música europea: "La Atlántida", según la obra del poeta catalán Verduguer.

Esta obra la tiene terminada, pero, como todo artista genial, Falla no acaba de estar satisfecho de su obra, y diariamente retoca algunos pasajes de su música. De la entereza del maestro Falla, habla elocuentemente aquella carta que dirigió a los que organizaban una fiesta, para la cual se le pedía cooperación, durante los años tristes en que presidía el gobierno Azaña. Don Manuel de Falla dijo en aquella ocasión: "Yo no puedo tomar parte en ninguna fiesta de arte, ni mostrar alegría, cuando Dios es perseguido".

Este es el maestro Falla: un artista genial, uno de los prestigios mayores del mundo artístico europeo, y un católico y un español ejemplar. La Presidencia del Instituto de España no podía encontrar una persona que dé mayor prestigio al cargo que don Manuel de Falla.

La intervención rusa en la España roja

Una de las muchas personas que escapan del terror rojo destituido en toda la zona que todavía dominan los republicanos marxistas, nos proporciona curiosa y fehaciente información, en virtud de la cual podemos darnos cuenta del alcance de la intervención rusa en favor de aquéllos, hasta tal punto, que las personas que no están atacadas de la fiebre bolchevique se preguntan si aquello no es ya una colonia rusa. La mayor parte de estas noticias se refieren a Cataluña, y singularmente a Barcelona.

En Barcelona, en la plaza de Cataluña, donde el Partido Socialista Unificado se ha instalado en el antiguo Hotel Colón, se ostentan, en la fachada de éste, enormes carteles con las efigies de Lenin y Stalin. Igual ocurre en el antiguo Circo Ecuestre, en el paseo de Gracia, convertido en "Casal Carlos Marx" y Cuartel General de los marxistas de Cataluña, verdadera fortaleza, y que sufrió el asedio de la F. A. I. en los sangrientos sucesos de Mayo último. Tanto en ambos edificios como en muchísimos otros del paseo de Gracia, de la Diagonal y principales calles de Barcelona, donde se han ido instalando magníficamente, con muebles, lámparas y alfombras procedentes de robos y saqueos, una serie de centros y representaciones de los sindicatos marxistas, no ondean otras banderas que la roja con la hoz y el martillo, que va ahogando a las rojas y negras de la F. A. I., que se lanzaron los primeros a ocupar las aristocráticas barricadas.

Carteles y más carteles, que se renuevan sin cesar, ocupan fachadas, vallas y carteleras; de cada tres, uno es de propaganda soviética: gráficos de incremento de la producción de maquinaria en Rusia; representativos de la extensión de la enseñanza en Rusia; de la producción agrícola en Rusia; de la creación de hospitales en Rusia; del aumento de la potencialidad del Ejército soviético... y siempre la U. R. S. S. como modelo a imitar. Recientemente se ha celebrado un mensaje a la U. R. S. S., y en veinticuatro horas aparecieron todos los locales de oficinas del Estado materialmente forrados de carteles de propaganda de dicho homenaje, y se recogieron las firmas de los empleados, como si fuesen las de entrada de la oficina, sin preguntarse siquiera si la querían estampar. Era un homenaje "voluntario", y tenían que recogerse millares de firmas, para que apareciera como un plebiscito favorable a la U. R. S. S.

Los departamentos ministeriales de la Generalidad tienen todos ellos sus asesores llegados de Rusia, que dirigen y controlan la vida de Cataluña. El consiliario ruso preside cuantos actos solemnes se celebran, al lado del jefe de Companies, que, físicamente agotado, no es más que un muñeco en manos de los agentes rusos, y más especialmente a partir de la revuelta de Mayo, después de la cual, Camarero, dirigente del P. S. U. C., se ha convertido en dueño de la situación. El Consulado ruso, instalado lujosamente en un aristocrático chalet de la Avenida del Tibidabo, es el centro vital de Barcelona. Un constante entrar y salir de lujosos automóviles demuestra la intensa vida que se desarrolla en aquel lugar.

Pero no son sólo automóviles de lujo los que allí se estacionan.

Los Colmados Simó, uno de los mejores establecimientos de venta de víveres de Barcelona, envían allí diariamente sus camionetas de reparto, para que a los "camaradas" soviéticos no les falte nada, aunque el pueblo catalán perezca de hambre.

Menudean los banquetes y los agasajos: los comestibles más exquisitos, los vinos más caros, el mejor champagne, se consumen en orgías que terminan a altas horas de la madrugada y en las que toman parte las principales figuras de la mentira marxista, que se dejan seducir muchas veces por los pseudo encantos de las intérpretes rusas, que viven en casa de Pedro Rodríguez, el mejor y más caro modisto de Barcelona, y hacen de ellos juguetes de la voluntad del consiliario.

En cuanto a la ayuda militar, antes de que el Gobierno rojo de Valencia se hiciera cargo del "Ejército Popular de Catalunya" y a pesar del disgusto con que velan el predominio de la FAI en él, ya funcionaba en Barcelona y en el frente de Aragón, un nutrido E. M. ruso, al frente del cual se hallaba el general Leonido y el coronel Filipenco, acompañados siempre por sus compañeros intérpretes Astra y Hanna, que cuando el caso aconsejaba, ponían todo su empeño en seducir a los jefes y oficiales que se mostraban reacios a obedecer ciegamente las órdenes de Moscú. Por no considerarlo los soviets suficientemente energético, fué relevado y sustituido al llegar a Rusia el coronel Filipenco, antiguo oficial del Ejército del Czar, y sustituido por el coronel Tchetchenko, ucraniano, de manos toscas y burdas maneras. En Valencia, el hotel Metropol, estaba exclusivamente ocupado por los rusos. Y era de hecho el verdadero ministerio de la Guerra roja.

Después de los sucesos de Mayo y al hacerse cargo el general Pozas del Ejército de Cataluña, con el predominio de los comunistas, aumentó el número de agregados rusos. Apareció el camarada coronel Nokolas, de ojos grises y duros y perfil de ave de presa; se enviaron a Cataluña armas, que hasta entonces se regatearon, por temor a que se apoderara de ellas la F. A. I. y, con el armamento, fusilase rusos, y ametralladoras soviéticas; fueron llegando más y más oficiales rusos, siempre con un intérprete, macho o hembra, según la categoría, que al tiempo que sirve de traductor informa a la Checa rusa de las actividades del que acompaña.

Al lado del general rojo, jefe del E. M. de Prieto, pulaba un E. M. ruso, que es el que de acuerdo con aquél e imponiendo muchas veces su criterio, dirige y planea las operaciones militares del Ejército rojo. El coronel Grigorief, parece ser el jefe verdadero del estambrado de generales, jefes, oficiales, escotas e intérpretes, que viven a costa de la España bolchevique. Cada sección del ministerio de Defensa, está controlada por el agregado, que de uniforme, sin ninguna clase de insignias o distinciones, sólo con la estrella roja, símbolo de aquel Ejército, o de paisano, tiene en sus manos todos los resortes del mando. En cada servicio del E. M., mandos de cuerpo de ejército o de servicios de éstos, está el agregado, que todo lo fiscaliza, que aconseja y que, muchas veces, ordena. A un jefe de servicios

Don Pedro Sainz Rodríguez, vicepresidente del Instituto de España, Consejero Nacional de F. E. T. y de las JONS, y Delegado Nacional de Educación, nació en Madrid el 14 de Enero de 1897. Estudió el Bachillerato en los Institutos de San Isidro y del Cardenal Cisneros de dicha capital. En la Universidad Central, cursó la carrera de Filosofía y Letras, obteniendo el premio Rivadeneyra y los extraordinarios en la licenciatura y el doctorado. A los veintidós años obtuvo por unanimidad el número uno en las oposiciones a la cátedra de Lengua y Literatura españolas de la Universidad de Oviedo. Fué decano de la Sección de Filosofía y Letras de esta Universidad, y tres años después ganó, también por unanimidad, las oposiciones a la cátedra de Bibliología de la Universidad Central.

Entre sus obras figuran "Don Bartolomé José Gallardo y la crítica literaria de su tiempo", "La obra de "Clarín" (discurso de apertura en la Universidad de Oviedo) y "La mística española", que obtuvo el Premio nacional de Literatura en 1926. En 1927 publicó "El concepto de Patria y región en la obra de Menéndez y Pelayo"; introducción a la Historia de la Literatura mística en España", libro profundamente cimentado en un sólido conocimiento del objeto a que se refiere, y en el que el autor ha trazado las normas que se deben seguir para lograr el estudio completo que esa manifestación literaria de la mentalidad española reclama y merece.

En 1929 dió a la estampa "La evolución de las ideas sobre la decadencia de España", y respecto a esta obra y a su autor escribió Manuel Bueno que era éste "uno de los espíritus más curiosos, sagaces y cultos de nuestro tiempo, escritor castizo y elegante como pocos, que se ha

impuesto ya a nuestra admiración por la novedad de sus ideas, la ausencia de pedantería con que las expone y la recia ponderación con que domina un problema que los pensadores que le han precedido se contentaron con examinar fragmentariamente. Sería difícil abarcar más en menos páginas. A diferencia de los escritores disertos, que diluyen un terrón de azúcar en un estanque de prosa, el ilustre profesor se atiene al precepto latino y nos da mucho en poco espacio". En 1930, en colaboración con don Miguel Artigas, publicó el "Epistolario de Valtierra y Menéndez y Pelayo", libro de gran interés erudito y humano, que revela todos los ángulos de la amistad entre aquellas dos grandes figuras de nuestra Literatura.

Su labor como conferenciante es excelente, merced a lo mencionado preferentemente, entre sus disertaciones, la que pronunció en 1928 sobre "Ascetismo y humanismo en la literatura española" y la que dió en 1929, en la Sala del Colegio Alemán, de Madrid, sobre el "El krausismo y su influencia social en España". Sainz Rodríguez ha sido diputado a Cortes por Santander y desde el primer día del advenimiento de la República su nombre figuró en la vanguardia de los intelectuales españoles dispuestos a defender a la Patria contra los que querían su aniquilamiento. En Acción Española, el preclaro grupo que formó Maestri, Sainz Rodríguez ha sido uno de los firmes sostenedores de dicha revista.

Los hombres que representaban a la anti-Patria, sabían que tenían en don Pedro Sainz Rodríguez uno de sus más temibles enemigos, y en una ocasión prendieron fuego al hotel de Reinos donde estaba y no le dejaban salir los asesinos situados con armas en las esquinas del hotel.

VUELVE LA GRACIA DE DIOS

por JUSTO SEVILLANO

El mayor enemigo que han tenido estos días los combatientes del campo de Teruel, no ha sido ciertamente, el que empuñaba las armas. La batalla se ha librado en la altipanice que domina a la ciudad, lanura desnuda de vegetación, sin cobijo contra los vientos. Pasaba la ventisca por el páramo, buscando las regiones templadas, donde el hielo había de deshacerse en la fronda caliente y perfumada de los naranjales. Pasaba con prisas el aire, que dejaba atreídos los cuerpos. En la meseta más inclemente, donde los sitiadores de Teruel tenían sus bases, fuimos nosotros, a combatir. Allí donde el ejército enemigo se había descubierto, que no fué de ellos la iniciativa, presentamos nosotros la batalla escolgando el campo de maniobra con una amplitud de frente tal, que nos permitiera bordear las defensas y caer sobre las bases para que el episodio del cerco de Teruel no fuera un episodio más de la guerra, sino la gran batalla que había de quebrantar definitivamente las armas enemigas, y deshacer los ejércitos llamados del Este y del Centro.

Y, por iniciativa nuestra, el enemigo tuvo que luchar en el Frente del Sur y al Oeste de Teruel, cuando sólo nos esperaba por el Norte. En la helada meseta donde hemos sufrido los más crudos días de invierno, hemos librado acciones tales, como los asaltos a la Muela al pueblo y fortificaciones de San Blas, a las Pedrizas y al Campillo y a las cotas, que sirvieron de apoyo práctico a la progresión de las columnas.

Mucho hemos de hablar de los defensores de Teruel, que desde la madrugada del 14 al 15 de Diciembre, soportaron la presión del Ejército rojo, defendiendo la ciudad hasta hacer de cada casa un baluarte, mucho hemos de elogiar la tenaz defensa de Teruel bajo el fuego de la artillería pesada, que era batido con fuego directo un día y otro, consiguiendo únicamente la metralla, fundida en las factorías francesas y rusas, amontonada, escorbros para nuevos parapetos; mucho tiene que agradecer la Patria a los que apretándose en el perímetro urbano, fueron defendiendo el terreno palmo a palmo, sin arriar jamás la bandera que el último día del año era saludada por el flamear de enseñas estremezadas por el aire del combate. Mucho se ha dicho y aun más queda por decir de la defensa de Teruel, pero tanto como de ese episodio habrá que decir de la marcha de las columnas libertadoras.

Yo no olvidaré jamás los días de las Pedrizas, la Muela y San Blas. ¡Qué importaba allí el enemigo en armas! El enemigo febril, de presión constante, contra el que nada valía el ánimo heroico, era el frío. El enemigo

JUSTO SEVILLANO

Compañía Telefónica Nacional de España

AVISO A LOS OBLIGACIONISTAS

A partir del próximo día 10 se pagará el cupón número 35 de las Obligaciones en circulación, cuyo vencimiento ha tenido lugar hoy día 1.º de Enero de 1938.

- El pago del mencionado cupón, sólo afecta a los títulos que radican en la zona liberada por el Glorioso Ejército Español, se efectuará en los Bancos a continuación enumerados o en cualquiera de las Sucursales, Filiales o Agencias situadas en territorio ocupado: BANCO HISPANO AMERICANO DE CREDITO DE ESPAÑA DE CREDITO URQUILO HERRERO GUIPUZCOANO MERCANTIL PASTOR

Los referidos Bancos se cerciorarán de la legítima posesión de los títulos antes de llevar a efecto los pagos (Decreto número 119 de la Junta de Defensa Nacional inserto en el Boletín Oficial del Estado de 22 de Septiembre de 1936).

Corresponde percibir pesetas 5,25 por cupón, ya deducidos todos los impuestos. Valladolid, 1.º de Enero de 1938. Segundo Año Triunfal.—EL CONSEJO DE LA ADMINISTRACIÓN. 3-2

SE DESEA pastor para guardar una para de ovejas de vistoso, de 270 cabezas, aproximadamente, con buen sueldo. Informar al Presidente del Gremio de Labradores de Parada de Buzales. 4-4

El reparto del Aguinaldo del Soldado en los Hospitales de Burgos

Día de sol, que, al reflejarse en la nieve, arranca de ella reflejos cegadores; blancura de armijo que engalana los campos, los árboles; colgaduras de oro y sangre en los balcones; demostración de júbilo por la liberación del heroico Teruel; júbilo en todos los rostros; bien empieza el año para nuestra España.

Cabalgada de coches cruza la población y se detiene en el Hospital Militar. Al descender del auto, los sonos del Himno Nacional, los brazos extendidos en imperial saludo, sacuden mi ser con la emoción que senti al ver ondear por primera vez la gloriosa bandera amarilla y roja en el Puente Internacional, después de mi triste cautiverio entre los rojos. Es que la excelentísima señora doña Carmen Polo de Franco, acompañada por la delegada nacional de Asistencia a Frentes y Hospitales, excelentísima señora doña María Rosa Urraca Pastor, llega hasta la mansión en donde sufren los héroes de España, a festejarles la entrada en el Nuevo Año, llevándoles, junto con el aguinaldo, la demostración del agradecimiento de la Patria, y a hacerles conocer con palabras cálidas el amor a que son acreedores.

Camisaz azules, boinas rojas, bordan el vestido y las escaleras como policromo esmalte; autoridades civiles y militares; distinguidísimas damas, comisiones y el alto personal del Hospital rodean a la señora de nuestro Caudillo, que empieza su visita de las salas, se detiene en todas las camas, tiene para todos los heridos y enfermos palabras de interés, de aplauso, de admiración y de cariño. Asimismo, la delegada nacional, que desde el comienzo del glorioso Alzamiento tan en contacto estuvo con la guerra, tan intensamente vivió sus dolores y sus triunfos, que mereció ser llamada recientemente por una distinguida escritora (la enamorada de España), y que, como resultado y consecuencia de este amor, siente por sus heroicos defensores agradecimiento y admiración, los va dejando como felicitación de Año Nuevo el calor de sus palabras, la promesa, ya empezada a cumplir, de llevar a cabo la misión que le confió el Caudillo de asistirlos constantemente, lo mismo en el frente que en el hospital.

Según a esta comitiva la delegada provincial de Frentes y Hospitales, señorita Concha Díez-Conde, que va dirigiendo el reparto del aguinaldo, consistente en bolsas blancas con la cruz insignia de la Delegación, llenas de golosinas propias de las festividades de Pascua, tabaco y un billete de cinco pesetas. Estos últimos los van repartiendo y dando en propia mano la encantadora Carmencita Franco, hija de nuestro glorioso Caudillo, que, educada en el culto a la Patria, tiene su infantil corazón lleno de cariño para sus defensores y demuestra su interés hacia ellos en el gesto cariñoso con que extiende su mano, en la sonrisa dulce y casi triste que entrecubre sus labios, acostumbreada a la risa infantil, desahogada y alegre, modificada hoy por la visión del dolor de aquellos modestos héroes.

Acompañan y atienden a la hija del jefe del Estado Español la señora doña Isabel Polo de Gueza y la señorita Mary Lourdes Alvarez de Linares, y la rodean, entusiasmadas, queriendo tributarle todo el homenaje que por su nombre se merece, un grupo de señoritas tocadas de roja boina.

Y va recogiendo Carmencita Franco, en correspondencia al amor que pone en su gesto, amor ferviente a su padre, admiración y confianza plena en él de todos aquellos que en su lecho de dolor, entre las brumas de una fiebre producida por las intervenciones crueles, pero necesarias, tienen constantemente ante su vista los gloriosos triunfos, las gestas magníficas a las que les guió la mano firme y segura de ese hombre que Dios ha enviado a España.

En el ademán torpe y vacilante de su hospitalizado, que extiende su mano en busca de la daga, nota la mena algo extraña, y pregunta compasiva a una de sus acompañantes: —¿Está ciego? —Eso parece. Y por sí es así, y para no privar al herido de la satisfacción de conocer a quien pertenece la mano que hacia él se tiende, le dice: —Es la hija de nuestro Caudillo quien he va a obsequiar.

La faz del pobre ciego se transforma, y, al tocar el papelito que le dan, cree puede ser un retrato de su jefe Supremo y su familia y, llevándose fervorosamente a sus labios, ¡Son ellos, son ellos!, prorrumpe con los ojos llenos de lágrimas.

Después del Hospital Militar, al del Rey; luego, a San José; más tarde, al Provincial y al Bartram. En todos, las músicas solemnizan la fiesta; en todos, las risas y chistes de unos simpáticos payasos alegran las salas del dolor; en todos se llega con el propósito de animar y se reciben ánimos; en todos dejan tras sí la lústre comitiva dadas, admiración, amor...

Los rostros en que el sufrimiento marcó su sello irconfundible, quedan alegres, conmovidos, vibran que no se les olvida, que se les ama y se les tributa homenaje.

La tarde avanza. La cabalgata de coches empieza a desfilarse de nuevo, y al arrancar el de Carmencita y recibir ésta de manos juveniles una bolsa de seda blanca con la cruz insignia de Frentes y Hospitales, recuerdo de las que se repartieron a los heridos, con la cual la Delegación obsequia a la ilustre niña, en su rostro infantil se dibuja la sonrisa serena, la célebre sonrisa del Caudillo.

El Aguinaldo del Combatiente se repartió ya en los Hospitales de Burgos. Dentro de unos días se hará lo mismo en los de la provincia. Los 20.000 paquetes-aguinaldo esperan las órdenes superiores del gobernador general del Estado para ser llevados a los frentes. La misión encomendada se cumplió. La delegada provincial, señorita Concha Díez-Conde, puede estar satisfecha.

Y al regresar de esta fiesta, llevando grabada en mi mente la visión de la esposa del glorioso Caudillo, la de María Rosa Urraca Pastor, la de Carmencita Franco, inclinadas amorosamente y conmovidas sobre el lecho del herido, que sonríe satisfecho y consciente de su altura moral, acude a mi memoria la visión trágica de aquellos pobres milicianos de la zona roja, que avanzan en el combate azudados por el látigo ruso, y a los que, al caer gravemente heridos en el campo de batalla, no falta la mano de un «Campeón» que, empuñando la criminal pistola, los remata como a bestias, y que no sufran más».

CONCHA POLO De la Asistencia a Frentes y Hospitales.

Ayuntamiento de Salamanca Comisión de Víveres, Envío y recibo de paquetes del frente. Estadística del movimiento habido en esta Oficina durante el mes de Diciembre: Paquetes enviados a los distintos frentes... 660 Paquetes recibidos de los distintos frentes... 430 Paquetes retirados por los interesados... 398 Salamanca, 1 de Enero de 1938, El Año Triunfal.—La Comisión.

DEPORTES

Marina-Imperio El próximo domingo, 9, si el tiempo lo permite, jugarán este interesante encuentro los once arriba indicados. Recordamos el entrenamiento que hicieron el día 2 de este mes, y en el cual quedaron empatados a tres tantos; fué un encuentro de tiempos de media hora, en el cual ambos equipos derrocharon codicia y algunos elementos apuntaron buena caza.

Un partido que, sin bombo ni platillo, será un encuentro competidísimo, por la igualdad de fuerzas de ambos con endientes. Los de E. M. de Marina almorzarán con Pedrosa; Morgado, Constantino (trío que dió tan buen resultado el pasado domingo); Guerrero, Cesáreo y Galdames, en el eje; y Venancio, Ayala, Iglesias, Madureo (el goleador) y Ortiz.

Los del C. D. Imperio, con Fede; Ramos, Isidro; Lorenzo, Chino, Mirin; Pedro, Alborna, Agudero, Gillo y Alvarez. El partido comenzará a las tres en punto.

¿Cuál de estas muchachas está más expuesta? No ya solamente ésta o aquella, sino todas, pues precisamente en las escuelas o colegios, como, por lo general, en todos los locales cerrados en donde se congregan muchas personas, es particularmente grande el peligro de la propagación por contagio de las anginas y de los catarros gripales. Procure Vd., por esto, que sus hijos o alira la escuela lleven siempre consigo pastillas de Panflavina. Las sabrosas pastillas de Panflavina. Curan y evitan los anginas. Preservan del contagio. Tubo de 15 pastillas. Caja de 30 pastillas. Envase original de Bayer.

AYUNTAMIENTO DE SALAMANCA Suscripción provincial Pro-Aguinaldo del Combatiente

(Orden del Gobierno General del Estado, fecha 20 de Noviembre de 1937) (Continuación)

Suma anterior: 99.018,47 pesetas. Teresa Acedo, 2; Angeles Macías, 2; Dolores Flores, 2; Francisca Hernández, 2; María Luisa Briz, 2; Rosario Rodríguez, 2; María Luisa Muñoz, 2; Auxiliadora Martín, 2; María Hernández, 2; Josefa Méndez, 2; Carmen Ato, 2; Soledad Pérez, 2; Amación Herrero, 2; Teresa Martín, 2; Mercedes Vinuesa, 2; Teresa Martín Gabriel, 2; Carmen Rodríguez, 2; Eugenia Alamo, 2; Soledad Martín, 2; Isabel Bana, 2; Gabi Torros, 2; Dolores Villarreal, 2; Petra Martín, 2; Josefina Regalado, 2; Rita Jiménez, 2; Dolores Montes, 2; Fernanda Acaide, 2; Carmen González, 2; Rosa González, 2; Gabi García, 2; Victoria Montero, 2; Angeles Rocio, 2; R. Sa Rosada, 2; María Turrión, 2; Carmen Sánchez, 2; Piz Ruizpérez, 2.

Alumnos del 5.º curso de Bachillerato: Manuel Aloy, 2,70; Pilar Marín, 2; Benificia Moreno, 2; Manuella Briz, 2; Piedad Briz, 2; Carmen Martín, 2; Piedad Mesnero, 2; María López, 2; Ignacia García, 2; Angelina Sánchez, 2; Francisca Sánchez, 2; Isabel Pérez, 2; Dolores Navarro, 2; Isidra Blázquez, 2; Aurea del Castillo, 2; Blanca de Oñis, 2; María Alonso, 2; Matilde Gómez, 2; Paz Regadera, 2; Marcelina Romero, 2; Ludovina Pérez, 2; Amalia Sánchez, 2; María Concepción, 2; Teresa Iglesias, 2; María Inés, 2; Carmen Luaces, 2; Esmeralda Ruano, 2; Celilia Calzada, 2; Ana Rodríguez, 2; Josefa Benito, 2; Beatriz Macero, 2; Angeles Gu, 2; Irene Domínguez, 2; Juana Navarro, 2; María del Rosario Castillo, 2; Esmeralda Vaqueiro, 2; Concepción Rebolledo, 2; Hilaria García, 2; María del Carmen Alejo, 2; Presentación Zaballos, 2; María Luisa Kodad, 2; Araceli Rodríguez, 2; Isabel Gracia, 2; Asunción Donaire, 2; María Pilar Alcarántara, 2; María Dolores Cims, 2; María del Milagro, 2; María Guevara, 2; Hortensia Domínguez, 2; María del Teso, 2; María Teresa Cuesta, 2; María Luisa Carril, 2; Teresa Sánchez, 2; María Dolores Rivero, 2; Alfonsa Lorenzo, 2; María Paz Benítez, 2; Felipa Rodríguez, 2; Jacinta Pérez, 2; Concepción, 2; Pilar Miguel Oja, 2; María del Carmen Perota, 2.

Alumnos del 5.º curso de Bachillerato: Manuel Cáceres, 2; Gerardo Lozada, 2,05; Fernando Gil, 2; Marcelino Juan Martín, 2; Francisco Rodríguez, 2; Felipe Rodríguez, 2; Ambrósio Martín, 2; José Antonio Redondo, 2; Cipriano Pérez, 2; Guillermo Ternerero, 2; Juan Pérez, 2; Claudio Romero, 2; Narciso Marín, 2,10; Ricardo Lobato, 2. Suma y sigue: 99.844,32 pesetas.

Taurinas

Corridos pre-primaverales La primera corrida de toros de que tengo noticia, a celebrarse en el año que acabamos de estrenar, es la señalada para el día 30 del presente mes, domingo, en Talavera de la Reina. Dicho día toreará Manolo Bienvenida, Curro Caro, y Cayetano Páramo ganado de la marca Trempacios.

Esta será la segunda corrida en que tomará parte Cayetano en su actual categoría de matador de toros, pues, como recordarán los aficionados, se doctoró en el otoño último en esa misma plaza de Talavera. La noticia me la comunica Curro Caro, quien, como es sabido, se encuentra en el frontón cumpliendo sus deberes militares.

—Para el día 8 de Febrero, aniversario de la liberación de Málaga, se proyecta una espectacular fiesta taurina, que se desea que revista excepcional importancia, de acuerdo con el fausto acontecimiento que se trata de conmemorar. Huda decir que la fiesta será en homenaje a las gloriosas fuerzas del Ejército que liberaron de las hordas rojas a la hermosa capital mediterránea.

Corrija el estreñimiento con "Laxibero", ZAMORA AL DIA

A PUNTO DE CARAMELO Aquí el que no se huela es porque no quiere; huela que el caramelo marca todo lo marchable bajo celo lo que llevamos de año. El agua se congela nada más caer al suelo. En la calle de Ramos Carrón y plaza de Cánovas, algunos obreros se han dedicado a lras veinticuatro horas de haberse dictado la sentencia. —Mussolini e Hitler envían emocionados telegramas de felicitación al Generalísimo Franco por la conquista de Bi bao. —Dimite el Gobierno francés que presidia el indio de Indio Blum. El sustituye Chautemps, y Blum continúa tras la cortina. —A causa de haber lanzado los criminales de Viena cuatro torpedos contra el crucero "Leipzig", Alemania propone en Londres una demostración conjunta junto a las costas rojas de España de las fortas que ejercían el control. En vista de que Inglaterra y Francia no acceden, Alemania se retira del control. Italia decide acompañarla en esta digna actitud.

HERIDO QUE FALLECE En el Hospital ha fallecido el joven de dieciocho años, natural del pueblo de Cobrerros, Francisco de la Muela Rodríguez, el cual resultó herido de un disparo que en una cuestión hizo otro mozo del pueblo de Cionat, llamado Alfonso González. MATERIA En el Mercado de Abastos, y rompiendo una de las rejillas, penetraron unos rateros, apoderándose de varios comestibles de los que había en los puestos. El sereno del distrito recordó al Mercado, sin dar con los rateros. INCENDIO En Benavente, un incendio destruyó los locales destinados a Cuartel de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, el almacén y otras dependencias, no ocurriendo desgracias. Se salvó de las llamas la Cocina de Harmandad, instalada en el edificio siniestrado. A. MOSTAJO CORRECTOR DE PRUEBAS.—Se necesita con urgencia. Informarán, Librería de Núñez, García Barraido, 21.

Resumen de los principales acontecimientos de la política internacional durante el año de 1937

Por «EL LECTOR»

ENERO

2.—Acuerdo anglo-italiano sobre el Mediterráneo. 7.—Boda de la Princesa Juliana, heredera del trono de Holanda, con el Príncipe Bernardo de Lippe-Biesterfeld. 8.—Alemania contesta a Inglaterra y a Francia en la cuestión de los voluntarios en la guerra de España. El Gobierno alemán pide que se aparte toda posibilidad de intervención directa o indirecta en la guerra española. 23.—Dimisión del Gobierno japonés. El 2 de Febrero se constituye el nuevo Gabinete presidido por el general Hayashi. 30.—Sentencia en el proceso de Moscú: 13 penas de muerte. Entre los condenados figura Piatokoff, ex-comisario de la industria pesada, y Serebriakoff, ex-comisario de Comunicaciones. Radk y el ex-Embajador soviético en Londres, Sokorloff, fueron condenados a diez años de presidio. Los 13 "trozkistas" fueron ejecutados una hora después de haber rechazado Stalin el indulto que se le proponía.

FEBRERO

2.—El embajador inglés en Berlín, Sir Eric Phipps, es nombrado Embajador en París. Le substituye en Alemania el Embajador inglés de la Argentina, Sir Neville Henderson. 12.—Alemania nombra al general von Paupel Embajador en la España nacional. 15.—El Presidente del Consejo de Finlandia, Kallio, es elegido jefe del Estado. 17.—Es nombrado comisario de Ginebra en Dantzig, por tres años, el profesor suizo Burekhardt. 19.—Atentado en Abisinia contra el virey mariscal Graziani. Herido leve. El general de aviación Liotta, grave. 20.—El Gobierno del Reich prohíbe por medio de una ley, la recluta de voluntarios para España. Entra en vigor el 29 de Febrero. 25.—Es detenido y ejecutado el Ras Desta, de Abisinia, responsable del atentado contra Graziani.

MARZO

16.—Surgimiento encuentro entre comunistas y partidarios del coronel Le Rocque en Chich, cerca de París. Seis muertos y más de 800 heridos, entre ellos el jefe de Gabinete del Presidente del Consejo. 24.—Hitler nombra secretario de Estado para Negocios Extranjeros al Embajador en Budapest, von Meckensen. 31.—Disolución del Parlamento japonés. Elecciones el 30 de Abril.

ABRIL

11.—Hitler recibe las cartas credenciales del nuevo Embajador de Inglaterra, Sir Neville Henderson. 12.—Coronación de Jorge VI, como Rey de Inglaterra. 24.—Apertura de la Exposición universal de París. (La España roja da con esta ocasión un momento de sorprendente actividad). 28.—Dimisión de Baldwin. Le sustituye Neville Chamberlain. 29.—Cruceros alemanes bombardean el puerto de fortificaciones de Almería como represalia por el acto de barbarie ideado por Prieto y que consistió en bombardear, por aviones, al crucero "Deutschland", anclado en Bizia y en misión de control. Prieto a este fin, por medio tan cobarde e ilegítimo, a 21 marinos alemanes y produjo heridas a 75.

JUNIO

3.—Boda del conde de Windsor con consorte, Wallis Simpson en el castillo de Candé (Francia). 10.—Son condenados a muerte en Moscú Tschetshewski y siete altos jefes del Ejército. Fueron fusilados a las veinticuatro horas de haberse dictado la sentencia. 19.—Mussolini e Hitler envían emocionados telegramas de felicitación al Generalísimo Franco por la conquista de Bi bao. 21.—Dimite el Gobierno francés que presidia el indio de Indio Blum. El sustituye Chautemps, y Blum continúa tras la cortina. 23.—A causa de haber lanzado los criminales de Viena cuatro torpedos contra el crucero "Leipzig", Alemania propone en Londres una demostración conjunta junto a las costas rojas de España de las fortas que ejercían el control. En vista de que Inglaterra y Francia no acceden, Alemania se retira del control. Italia decide acompañarla en esta digna actitud.

JULIO

12.—Se rompen las hostilidades entre el Japón y China. 16.—Se forma un nuevo Gobierno checoslovaco bajo la presidencia de Hodza. 17.—Firma de un tratado naval, en Londres, entre Alemania e Inglaterra. 19.—Ruptura de las relaciones diplomáticas entre Portugal y la República masónica de Checoslovaquia, porque ésta anula sin explicaciones, un contrato de entrega de armamento a Portugal. Lo necesitaba todo para asesinar con él a los verdaderos soldados de España. 26.—Con motivo de la conquista de Santander por las tropas de Franco y de la inminente victoria que significa, además, la captura de 40.000 prisioneros rojos los jefes de Estado de las potencias amigas de España envían nuevos telegramas de felicitación.

AGOSTO

1.—Comienza la Conferencia del Mediterráneo, en Nyon. Presidente el ministro de Negocios Extranjeros Delesto gran embaejador de España con Blum y Cot. 5.—Es elegido Presidente de la Argentina el doctor Roberto Ortiz. 13.—Cambio de Notas entre Bélgica y Alemania, por las que se comprometen a no agredirse. 21.—Con la conquista de Gijón y Avilés y la liberación de Oviedo por las tropas de Franco, el gran Estado Salomónico ferrocarril felicitaciones de los jefes de Estado y de Gobierno de los países amigos de la España nacional. 25.—Dimite el Gobierno belga que presidía van Zeeland. 28.—Rodolfo Hesa y una Comisión del Partido nacional-socialista alemán asisten en Roma al 15 aniversario del triunfo del fascismo con Mussolini. NOVIEMBRE 5.—Pacto entre Polonia y Alemania sobre el régimen de las minorías. 6.—Ingresa Italia en el Pacto germano-japonés contra el Komintern. 10.—Golpe de Estado en Brasil. El Presidente Vargas reinstaura el régimen totalitario. 17.—Nuevo Gobierno rumano presidido por Tatarescu. 17.—Importantes conversaciones en Berlín entre lord Halifax, Presidente del Consejo de Estado de Inglaterra y Adolfo Hitler. 20.—El Duque de Aosta es nombrado virey de Abisinia en substitución del general Graziani. 21.—Entrevistas entre el Presidente del Consejo de Hungría, Daranyi, y el ministro de Negocios Extranjeros del Reich, von Neurath. DICIEMBRE 11.—Italia abandona la S. de N. Alemania declara que no volverá al régimen gubernativo. 29.—Con motivo de la derrota electoral del Gobierno de coalición liberal de Rumania, el Rey Carol entrega el Poder al señor Gotha que cuenta con la colaboración del partido "Todo por la Patria" de fe mación español fascista. El Gobierno es autoritario y se le considera como paso primero para la instauración del Régimen totalitario en Rumania. JULIO Pérez Martín MATRIZ Y PARTOS Consulta: de DOCE a DOS San Justo, 26 - Tel. 1303

La mano de los rojos causa la inquietud mundial

LOS ASESINATOS COMETIDOS EN LA ESPAÑA ROJA

Londres.—Con este título publica Jean Covin un artículo en el "Daily Telegraph". El autor escribe: Los socialistas hablan constantemente de "movimientos" y "sistemas". Para ellos el movimiento es el socialismo y el sistema el capitalismo. Al "sistema" lo hacen constantemente objeto de vivos ataques y es indudable que en gran parte han logrado destruirlo en ese vasto imperio de Rusia soviética que un día les podría servir de punto de partida para declarar la guerra al resto del mundo. Como que también el "movimiento" está en peígro, pues tres grandes potencias militares, Alemania, Italia y el Japón, se han unido para combatirlo. En Francia, el movimiento socialista va adquiriendo cada vez más fuerza y ante a poca que ha demostrado tener durante las últimas huelgas de París, es de suponer que el Gobierno francés tendrá que vencer muy graves dificultades para derrotarlo.

En España, antes de estallar la guerra civil, el movimiento socialista logró infiltrarse en el gobierno y empujarle a desmontar el sistema capitalista que, por último, terminó sucumbiendo. A este respecto recuerda Covin las informaciones publicadas por el periodista norteamericano Knoblaug, el cual afirmó que el comienzo de la guerra civil había significado para la España roja la desaparición de toda propiedad privada y el eclipse de la burguesía. El periodista norteamericano dijo además que en Madrid habían sido fusilados detrás del frente sesenta mil hombres, en Valencia treinta mil y en Barcelona cincuenta mil y que los gobiernos de los EE. UU., Francia y Gran Bretaña habían tenido conocimiento de estas cifras por intermedio de sus representantes diplomáticos en España. En la India el movimiento socialista ha colaborado con el nacionalista. El jefe del Partido del Congreso visitó Moscú y a su marcha manifestó una extraordinaria admiración por la economía soviética.

En cuanto a China, Covin dice que quizá este imperialismo japonés esté equivocado, pero que quizá tenga razón y sea verdad lo que dicen los japoneses de que en China el comunismo constituía un verdadero peligro. A este respecto recomienda

Modelos de abrigos de invierno Uno es de terciopelo de lana color granate oscuro, y lleva adornos de piel de zorro azulada, elegantemente dispuestos. El delicioso sombrero que completa ese conjunto invernal es de fieltro, igualmente de color granate, con dos cuchillos hincados, de un tono marrón-granate. Otro abrigo de piel es de "so-lonfor", de un tono beige oscuro; la disposición de las bandas de peltería es muy nueva: horizontal en la parte superior, o sea en el corpiño, se mudan en verticales en la parte inferior. La cintura que lo cierra es de otro color.

El tercer abrigo es de paño negro, adornado de bandas de astracán; el cuello, de piel, tiene la apariencia de un cuello de modo sastre. CERTIFICACIONES PENALES precisas, licencia caza, armas, carnet chófer, Concursos, Oposiciones, Obras Públicas, Última Voluntad, Patentes y Marcas, rápidamente; pago reembolso Agencia Orléans. Apartado 106, Burgos. 26-6 SE VENDE, por no poder atenderla funcionando, una panadería moderna, con Amasadora giratoria, Cilindro automático, transmisión, motor de gasolina, correa y demás anexos; correspondientes a la misma, todo en perfecto estado de funcionamiento. Para tratar, con Narciso Gutiérrez, en Martín de Yeltes (Ciudad Rodrigo). 15-a-8

La fiesta de los Reyes ha llevado la alegría a todos los pequeños EN LA EMBAJADA ALEMANA EN EL HOSPICIO El presidente de la Diputación, señor Pérez Cardenal, desde la Universidad se trasladó ayer al Asilo de la Beneficencia provincial, con objeto de distribuir los juguetes que los Reyes Magos habían dejado en esa santa casa para los niños asilados. Personalmente el señor Pérez Cardenal practicó la distribución de los juguetes, y a mismo tiempo los que había dejado la cabalgata de F. E. T. y de las JONS. Los niños recibieron muy sonrientes estos juguetes, vitoreando a Franco, a España y a la Diputación provincial. La distribución constituyó un acto de verdadera y honda emoción.

Cruz Roja Española Asamblea Provincial de Salamanca El próximo lunes, día 10, quedarán abiertos para el público los Dispensarios que tiene establecidos la institución en los locales de la misma, plazuela de San Berito, número 1. Salamanca, 6 de Enero de 1938, El Año Triunfal.—El presidente, Juan Mirat.

FRONTON TORMES Todos los días, tarde y noche, grandes partidos y QUINIELAS Tarde: A las seis Noche: A las diez treinta EN LA FUNCION DE LA NOCHE GRAN EXITO DEL NUEVO CUADRO DE Señoritas pelotaris Palco con 6 entr. das: Tarde, 4.Noche, 6 pesetas 0,75 Entrada de paso 0,50 T r i e Si i d - 2 º piso N che Butaca de can. ha: Tarde: 1,50 - N. che, 1 pta. Resultado de las QUINIELAS jugadas el día 6 TARDE NOCHE 1.ª — 2-4 a 33 pesetas, 1.ª — 6-2 a 18 pesetas, 2.ª — 4-2 a 40 " 2.ª — 4-2 a 75 " 3.ª — 3-2 a 88 " 3.ª — 2-3 a 40 " 4.ª — 6-5 a 29 " 4.ª — 1-4 a 96 " Pago y venta de bolicos: Desde las nueve de la mañana en el kiosco de periódicos de la Plaza Mayor, núm. 9 (Arco del Toro) y desde las cinco de la tarde, en el local del Frontón. Publicación R. E. I.

LA TEMPERATURA QUE HIZO AYER Barómetro, 693,2 Sonora, 0.0 Mínima, - 3,4. Seco, 0.2 Húmedo, 0,4 Viento NE. - Fuerza, 3 Cielo, casi cubierto. Tiempo, variable. Lluvia de hoy, 0,0

El Adelanto DIARIO DE LA MAÑANA

JUVENTUD DE LA PIEDRA

SALAMANCA



No es la hiedra más joven que esta piedra, auriferosada al sol de la mañana, que luce airosa su festón de hiedra. No es la rosa que el muro más lozana —pompón del muro—, que parecen rosas fabricado infinitas, luminosas. De la voz doctoral el timbre seco solemníza este aire en que floreces, dorada Salamanca... Y tantas veces, "Decíamos ayer..." repite el eco.

Mas también de mancebos familiares claras voces, delgadas y argentinas, impregnaron. ¡Oh, piedras salmantinas!, de eterna juventud estos sillares. ¡Oh, piedras ejemplares de la gloria de ayer y la de ahora, que con vitores nuevos os decora!

MANUEL MACHADO

EL PENSAMIENTO DE OLIVEIRA SALAZAR ERA DE ENGRANDECIMIENTO PARA PORTUGAL

Segundo ciclo de la Revolución Nacional creadora del nuevo Estado

El 28 de Mayo de 1936, pronunció el señor Oliveira Salazar, en Lisboa, el siguiente interesante discurso: Señor presidente de la República: Señores: "Acabaron diez años—dije hace dos días en el Norte—que apenas constituyeron en la historia patria una era de restauración; van a comenzar otros diez, que han de constituir una era de engrandecimiento, y estos segundos serán más costosos que los primeros."



gráficas y telefónicas; se proyectaron y construyeron nuevos barcos. En este sentido se rebajó el prestigio del Estado; se restableció la moral del gobierno y de la administración; se repuso en espíritu de la función pública, el ideal de servicio a la colectividad; se reconstituyó la disciplina; restaron los lazos de solidaridad afectiva y política en el mundo del trabajo y se volvió a poner en su lugar ideas y sentimientos, desterrados de las inteligencias y de los corazones, sin los cuales no podemos comprender nuestra historia ni merecer fácil continuación. Restauración material, restauración moral, restauración nacional. No tengo presente en mi espíritu ningún otro ejemplo más expresivo que el de esa magnífica pieza arquitectónica, hoy Biblioteca y Archivo de Braga, hace setenta años incendiada y destruida, aguardando a través de dos regímenes diferentes y de muchos gobiernos contrarios, a que nosotros la restaurásemos, restituyésemos la pureza de sus nobles líneas y a que en el sosiego de sus magníficas salas diésemos morada a las más altas manifestaciones del espíritu y a los bellos documentos que vieron nacer a Portugal.

Ahora, diez años de engrandecimiento, y dos prevenciones debo hacer al comenzar: La primera, es que no me parece que pueda ningún portugués que se sienta patriota considerarse en buena conciencia indiferente a una obra que se destina a engrandecer a su Patria; la segunda, es que la propia grandeza de la obra y el simple decoro del tiempo hacen aumentar nuestras responsabilidades. Diez años—digo—son muy poco en la historia de un país, pero lo suficiente ya para que la mayor parte de las veces no puedan ser invocados los errores del pasado, con el fin de atenuar las faltas del presente.

Si se trata verdaderamente de ejecutar nuestro pensamiento y de levantar la construcción, cuyo plano es nuestro, cada vez es menos posible atribuir a otras generaciones o a otros gobernantes las culpas de lo que no supiéramos hacer.

Cuando hablo de una era de engrandecimiento tengo presentes en mi espíritu tres cosas: El natural desenvolvimiento o expansión de los principios que están constitucionalmente ausentes y no han de dar, por la fructificación de la buena suerte lanzada a la tierra, el Estado Corporativo fuerte, justo, pacífico y próspero; el más intenso aprovechamiento de las posibilidades materiales de la Metrópoli y de todo el Imperio y la valoración de la gente portuguesa donde quiera que se encuentre, en nuestra tierra o en pais extranjeros por último, y como natural consecuencia de estas conquistas, la afirmación, cada vez más clara vinculada en la sociedad internacional, de nuestro valor constructivo y de nuestra acción civilizadora.

Dije que deberán ser más costosos estos diez años que los acabados, en primer lugar, por la atmósfera internacional, pesada y por acaso tumultuosa en que va a ser dirigida la "acción"; segundo, porque al paso que sentimos la dirección una de las fuerzas universalmente desencadenadas contra nuestra civilización, estados que a pesar de todo, desearían salvarse, parecen flaquear en la lucha como si en ella pudiese haber treguas o transigencias y no simplemente vencedores y vencidos. Por lo que a nosotros respecta, habituados a tratar con absoluta lealtad a toda la gente y en primer lugar a los enemigos, podemos decir que mantendremos las mismas posiciones y emplearemos hasta la misma táctica; tener siempre razón, disponer de la fuerza, conservar de nuestro lado la iniciativa de la acción política. Y juzgo que en estas condiciones estará siempre asegurada la victoria.

Para terminar: En esa indescribible apoteosis hecha al Ejército y a la Marina en Braga, al conmemorarse el décimo aniversario de este movimiento, militares de pobres hombres, pobremente vestidos, levantaban en lo alto, para que fuesen vistos de todos, carteles con esta inscripción: "La revolución continúa". Y yo pregunto si, en cuanto hubiera una nube de peligro externo, un germen de disgregación interior, un portugués sin trabajo, sin pan; ¿la revolución no había de continuar?"

grandecimiento, y estos segundos serán más costosos que los primeros."

Las pocas palabras que diré, son el breve comentario de aquellas afirmaciones.

Sé bien que en muchos dominios, ya integrada en largos planos de construcción del futuro, la obra de los diez años acabados deben, sobre todo, considerarse como teniendo el aspecto de una restauración. No es hoy día de agravios a nadie, pero sí de contentamiento para todo el pueblo portugués, y por eso se olvidará el pasado, que nos daría ventajas en el realce del presente. Nada importa ya averiguar los motivos que llevaron a destruir aquí, a no hacer allá, a dejar en el abandono en el otro punto lo que había necesidad de mantener, de crear o de reconstruir. Faltas de los hombres, ideas de los tiempos, dificultades de las circunstancias, ausencia de ejemplos ajenos cuando no malos ejemplos de incuria y de destrucción, en terrible encadenamiento de los actos y de las cosas, que lleva a las veces de vencida a las más claras inteligencias y a las mejores voluntades, dejemos a la Historia escarcear y juzgarlo, que para nuestra política de poco valdría ya cualquier definición de responsabilidades.

Importa apenas fijar que nuestro principal cuidado ha sido acudir a lo que precisaba de más pronto auxilio, impedir se desmoronase lo que todavía se encontraba en pie, no dejar el cerro de la escala, lo que todavía tenía algún valor.

En esta orientación, se restauraron la hacienda, la moneda y el crédito; se repararon carreteras, los edificios y los monumentos; se sanaron los puertos y los ríos; se reconstruyeron los muros y los canales; se mejoraron las líneas férreas, tele-

cú al «Daily Mail», que ha sido descubierta una conspiración con extensas ramificaciones contra Stalin, y el jefe supremo de la G. P. U., Yeshov.

Se añade que un gran número de oficiales pertenecientes a regimientos de guarnición en Moscú, y en otros lugares, están comprometidos en la conspiración, habiéndose practicado varios arrestos.

ENTREVISTA DEL EMBAJADOR INGLÉS EN ROMA CON EL CONDE CIANO

Londres. — Comunican en los círculos bien informados que la entrevista que celebró ayer el embajador británico en Roma con el conde Ciano tiene un carácter general. En esta entrevista no se ha hablado para nada de las emisiones en árabe de las radios británicas ni de las emisiones de Radio Bari. (DNB.)

EL PRINCIPE MIGUEL NO PUEDE CONTINUAR SU VIAJE A ATENAS

Bucarest. — El barco de guerra rumano «Reina Maria», a bordo del cual se había embarcado el príncipe heredero Miguel, para trasladarse a Atenas, a fin de asistir al casamiento del príncipe Pablo de Grecia, entró esta mañana en el puerto de Constanza, después de un día y una noche de navegación peligrosa y durante ciertos momentos, hasta dramática, debido al estado del mar.

El príncipe Miguel salió en tren para Bucarest.

EXPLOSION EN LOS ASTILLEROS DE LENINGRADO

Varsovia. — En Leningrado, en los astilleros de «Krasny Putlov», se ha producido una terrible explosión. Ocurrió cuando las máquinas del nuevo acorazado «Kirov», que se halla en construcción, se estaban reuniendo. Quedaron muertos en el lugar del suceso tres maquinistas y dos obreros, resultando gravemente heridas un gran número de personas.

De Leningrado comunican que se ha ordenado una investigación acerca de las circunstancias de la catástrofe, habiendo sido detenidos mientras tanto, setenta maquinistas y obreros.

SE DECLARAN EN HUELGA PORQUE NO LES DEJAN IR AL FUTBOL

Escocia. — Varios obreros escoceses pidieron que se les concediera suspender el trabajo para asistir a un partido de fútbol.

Al no serles concedida su demanda, varios centenares se han declarado en huelga.

LOS DISTURBIOS DE PALESTINA

Jerusalem. — Un obrero judío fué herido gravemente por disparos de rifle. Todos los autobuses que hacen el servicio entre Jaffa y Jerusalem fueron agredidos a tiros. Un policía judío, fué herido gravemente.

nisterios de Guerra y Marina un total de 991 millones de dólares, en contra de 934 en 1935. Se destinan al Ejército 583 nuevos aviones, cuya construcción se llevará a cabo en el presente ejercicio, y 474 en el próximo ejercicio, con el fin de asegurar un efectivo de 2.320 aviones. Los oficiales del Ejército en activo son aumentados, alcanzando la cifra de 12.485; los oficiales de la reserva también son aumentados en 500 para el Ejército y en 857 para las fuerzas aéreas.

Se han construido dos nuevos buques de línea, dos cruceros ligeros, ocho destroyers, seis submarinos, cuatro barcos auxiliares, concediéndose a Marina, además, un crédito de 23 millones de dólares para la compra de hidroaviones. (DNB.)

UNA CONSPIRACION CONTRA STALIN

Londres. — Comunican de Mos-

Rumania reconoce el imperio italiano en Etiopía

Puerto Rico pide la independencia a los Estados Unidos

ADVERTENCIA AMISTOSA AL NUEVO GOBIERNO DE RUMANIA Londres. — El ministro plenipotenciario británico en Bucarest ha sido encargado por su Gobierno de advertir amistosamente al Gobierno de Rumania que Gran Bretaña concede todavía todo su interés al Tratado sobre las minorías del 9 de Diciembre de 1919. Por este Tratado, que fué concertado entre Rumania y las potencias aliadas, se garantiza a las minorías étnicas, religiosas y lingüísticas, todos sus derechos políticos y libertad religiosa.

«Evening Standard» comunica que el ministro plenipotenciario de Francia en Bucarest presentará una nota de idéntico contenido. El periódico dice, además, que esta intervención franco-británica se ha hecho con objeto de ayudar a los judíos de Rumania. (DNB.)

PUERTO RICO PIDE LA INDEPENDENCIA

San Juan de Puerto Rico. — El jefe del partido republicano y el del partido liberal se han dirigido al Congreso de los Estados Unidos y al pueblo norteamericano pidiéndoles que se haga un plebiscito en Puerto Rico sobre su independencia. Además, exige Puerto Rico tener una administración más independiente y tener derecho a elegir su gobernador.

RUMANIA RECONOCE EL IMPERIO DE ITALIA

Roma. — Se dice que próximamente será nombrado el nuevo ministro que haga representar a Rumania en Roma. Sus cartas credenciales estarán dirigidas a S. M. el Rey de Italia y Emperador de Etiopía, lo que equivale al reconocimiento de Etiopía como parte integrante del Imperio italiano.

LOS NUEVOS PRESUPUESTOS PARA EL PROXIMO EJERCICIO

Washington. — El señor Roosevelt ha sometido hoy al Congreso su proyecto presupuestario para el ejercicio de 1939, y que da comienzo el 1 de Julio próximo. En su mensaje al Congreso, Roosevelt se reserva el derecho de pedir, si es necesario, nuevos medios para asegurar los armamentos.

El señor Roosevelt declaró que los gastos del nuevo presupuesto son inferiores en 539 millones de dólares a los del presupuesto del año en curso. Sin embargo, estas reducciones podrán ser modificadas como consecuencia de incidentes imprevistos. A continuación, el señor Roosevelt manifestó que podía surgir la necesidad de recurrir a nuevos créditos para la defensa, esperando que el Congreso no los denegaría en el caso de que la situación económica por este hecho no mejorase.

El señor Roosevelt cree que los ingresos de 1939 serán inferiores en 949 millones de dólares a los del ejercicio del año

COMENTARIO El regreso a Menéndez y Pelayo

La trascendencia del Decreto promulgado en 16 de Septiembre último por la Junta Técnica del Estado español, ha tenido repercusiones halagüeñas en los ambientes científicos y literarios internacionales, que han encontrado en él un nuevo signo de que la España renaciente, bajo el Gobierno que encarna el Generalísimo Franco, es realmente la España eterna, la de los grandes humanistas del Renacimiento, la de los grandes pensadores del siglo XIX. El citado Decreto, en efecto, «restaura» la ciencia española bajo la «advocación» de Marcelino Menéndez y Pelayo, el ilustre polígrafo de Santander. En virtud de dicha disposición—que traduce la preocupación altamente sentida por el Gobierno nacional hacia el restablecimiento de la disciplina científica docente en las zonas liberadas—se encarga a las Universidades el «poner en valor la cultura tradicional y la ciencia española, conforme a las enseñanzas de Menéndez y Pelayo», a fin de que, en el momento en que la España nacional se apresta a establecer las bases de un nuevo Estado, progresivo y tradicional, el profesorado se inspire en el sentido hispano de la obra vasta y fecunda realizada por este patriota insigne; el homenaje al cual su espíritu habría sido más sensible.

Esta lúcida y delicada resurrección del culto a Menéndez Pelayo se encarnó en los Cursos que han llevado su nombre y que han tenido lugar en todos los centros de enseñanza superior de la zona liberada, desarrollados por una pléyade de profesores eminentes, en torno a materias diversas, pero coherentes, que han unido la investigación monográfica más sutil a la divulgación compendiosa de temas generales de primer plano. El hecho y su relieve han sido registrados, como hemos dicho, por los hispanistas extranjeros. En Francia ha sido el notable publicista Angel Marvaud quien desde las columnas autorizadas de «Le Temps» ha comentado esta disposición cultural del general Franco y ha recogido y desarrollado su simbolismo. Y destaca, en cursiva, las palabras culminantes del Decreto, su justificación trascendente: «Sin la rehabilitación del pensamiento y de la ciencia españolas, cuyo artífice fué Menéndez Pelayo, acaso nuestro Movimiento no hubiera sido posible.» «El fué el gran profeta de la Cruzada nacional que hoy llevamos a feliz término.» Cedamos directamente las palabras al autor del comentario: «La Enciclopedia francesa—escribe—, al tratar de España, preguntaba: ¿Qué le debe el mundo? Y contestaba: Nada. ¡Todavía! replicó, por el contrario, Menéndez y Pelayo. Y en sus obras ingentes se propone demostrar que España ha creado verdaderos sistemas filosóficos con Séneca, San Isidoro, Raimundo Lulio, Vives y Suárez; que es

también en España donde han nacido y se han desarrollado numerosas doctrinas que luego han dado sus frutos en el mundo de la sabiduría; que Descartes, por ejemplo, debe mucho a los españoles Gómez Pereira e Isaac Cardoso; que, singularmente en teología y en ciencias eclesiásticas, los españoles han estado en primera fila durante muchos siglos; pero que, asimismo, las matemáticas, la física, la química, la mecánica, la astronomía, las ciencias naturales, han tenido en España cultivadores tanto o más insignes que en el extranjero».

Y añade Angel Marvaud: «Analizando, a través de la obra de esos sabios, el genio hispano, Menéndez Pelayo ha puesto de manifiesto la continuidad, en el curso de los siglos, de ese espíritu de la España eterna, generador de su grandeza pasada, y al cual hay que volver para su restauración futura». De ahí el sentido tradicional—en su acepción esencial, histórica y sustantiva del pensamiento del Maestro—que Marvaud evoca en unas palabras dedicadas por aquél, dos años antes de su muerte, a la memoria de Balmes: «Donde no se conserva piadosamente la herencia del pasado, rico o pobre, grande o pequeño, no cabe esperar que nazca una idea original y fecunda. Un pueblo nuevo puede improvisarlo todo, salvo su cultura intelectual.»

Este movimiento—algunos de cuyos protagonistas cita—es el que—concluye el articulista de «Le Temps»—el Gobierno nacional de Salamanca acaba de consagrar y coronar con esas disposiciones. Ellas confirman, una vez más, la fraternidad, la compenetración profunda que, en aras de la restauración, de la realización de esa hispanidad, alienta a la par en las armas y en las letras españolas, bajo el idéntico soplo del espíritu, como dijo Cervantes.

Solemnes fiestas para celebrar la conquista de Mallorca por Jaime I

Gratitud de los ganaderos santanderinos al Caudillo por la revalorización de la leche y sus derivados

Palma de Mallorca. — Se ha celebrado el aniversario de la conquista de Mallorca, efectuada por el Rey Jaime I en el año 1229. El Ayuntamiento ha declarado fiesta municipal, conmemorando esta fecha y adornando la fachada del edificio. En las ventanas y balcones aparecieron colocados damascos rojos, y en el exterior del edificio, un retrato del gran Rey, que figura en el salón de sesiones.

en un plazo máximo de un mes. A los veinticinco días de publicado el decreto, el Consejo Municipal retirará los bonos de alimentación a todas las personas que no hayan obedecido esta orden.

BARCOS INGLESES EN PALMA

Palma de Mallorca. — El día 28, por la tarde, llegó a esta bahía el destructor francés «Chevalier Paul», saliendo a mediodía de ayer.

EL COMITE DE NO INTERVENCIÓN

Bruselas. — Se confirma que el coronel Overstraten, ayudante de campo del Rey de Bélgica, será designado para presidir la retirada de voluntarios en la España Nacional.

INTENTAN NUEVAMENTE QUE LOS MADRILENOS EMIGREN A CATALUNA

París. — Se comunica de Madrid que los rojos han publicado un nuevo decreto obligando a la población civil a evacuar Madrid

Londres. — El Subcomité de No Intervención se reunirá probablemente el 11 de Enero, y se supone que se dedicará a elegir el personal que ha de formar las Comisiones que se enviarán a España para preparar la retirada de voluntarios.

LA CABALGATA DE REYES EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián. — Hoy, con motivo de la fiesta de los Reyes, el Ayuntamiento organizó una cabalgata y reparto de juguetes a los niños recogidos en los Centros de Beneficencia. Con los beneficios obtenidos en la función celebrada el día 3 en el teatro de Victoria Eugenia, organizada por esta Subdelegación, la misma ha adquirido juguetes, que fueron repartidos entre los huérfanos de guerra.

Dr. Vicente López Jiménez Profesor de la Facultad de Medicina Ginecólogo de la Beneficencia Municipal MATRIZ Y PARTOS Plaza del Cortijo, 28 Consulta: a las 12. Teléf. 2016